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О назначении 
Дилова Г.Д . хокимом  
Навоийской области

В соответствии со статьями 93 
/п. 12/ и 102 Конституции Респуб
лики Узбекистан назначить Дило
ва Гайбулло Диловича хокимом 
Навоийской области.

Президент 
Республики Узбекистан

И.КАРИМОВ.
гор. Ташкент, 11 ноября 1998 г,

СЕССИЯ НАВОИИСКОГО ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
11 ноября состоялась вне

очередная сессия Навоийско- 
го областного Совета народ
ных депутатов. В ней приняли 
участие депутаты Олий Маж
лиса, избранные от области, 
руководители республиканс
ких министерств, комитетов, 
компаний и ведомств, хокимы 
городов и районов.

На сессии с речью высту
пил Президент Ислам Кари
мов.

Руководитель нашего госу
дарства в своей речи отметил, 
что Навоийская область зани
мает одно из ведущих мест в 
стране в промышленности и

энергетике. За годы незави
симости в области вступило в 
строй немало крупных пред
приятий. Вместе с тем в пос
ледние годы в области регу
лярно не выполняются зада
ния по производству хлопка и 
зерна, Не сформирована сис
тема семеноводства хлопчат
ника и зерновых культур, не 
изменилось отношение дехкан 
к земле. Уделяется мало вни
мания развитию каракулевод
ческих хозяйств, сформирова
нию рынка ценных бумаг. На 
складах предприятий области 
скопилось много нереализо
ванной продукции.

в деятельности руковод
ства области пышным цветом 
расцвели пороки семействен
ности и кумовства. Оно до сих 
пор ведет свою работу по сте
реотипам, оставшимся от про
шлого. В результате потеряно 
доверие народа к руководи
телям. В области ухудшилась 
моральная обстановка.

Руководитель страны под
черкнул, что для избавления 
от таких пороков необходимо 
воспитывать высококвалифи
цированных молодых специа
листов, отвечающих требова
ниям времени, установить 
контроль общественности над

государственными учрежде
ниями, ускорить приватиза
цию государственной соб
ственности, Необходимо ак
тивизировать деятельность 
средств массовой информа
ции в этом направлении.

На сессии рассматривался 
организационный вопрос.

Х.Гаффаров был освобож
ден от обязанностей хокима 
Навоийской области, соглас
но поданному заявлению.

По рекомендации Прези
дента Ислама Каримова депу
таты утвердили на должность 
хокима Навоийской области 
Гайбуллу Дилова, работавше

го первым заместителем хо
кима Бухарской области.

В сессии приняли участие 
государственные советники 
Президента Т.Алимов, Н.Джу- 
раев, У.Худайкулов, замести
тели Премьер-министра Б.Ха
мидов, М.Усманов, В.Чжен, 
Б.^ 1имджанов, пресс-секре
тарь Президента А.Зияев.

Б. УСМОН, Я. УМАР,
.корр.УзА.

НА СНИМКЕ; во время 
работы сессии.

Фото А.ТУРАЕВА (УзА).

У К А З
П Р Е З И Д Е Н Т А

Р Е С П У Б Л И К И
У З Б Е К И С Т А Н

Об освобождении 
Гаффарова Х .Р . от 

обязанностей хокима 
Навоийской области

Освободить Гаффарова Хаета 
Рахимовича от обязанностей хо
кима Навоийской области, соглас
но поданному заявлению.

Президент 
Республики Узбекистан

И.КАРИМОВ
гор. Ташкент, 11 ноября 1998 г.

В Ы С О К А Я  Н Р А В С Т В Е Н Н О С Т Ь  
О С Н О В А  П Р О Г Р Е С С А  О Б Щ Е С Т В А

1 1рошло почги шесть лег, как 
этот замечательный регион, бла- 
годаря независимости, вновь об
рел статус области, сказал Ис
лам Каримов.

За этот период было заверше
но сооружение второй очереди Уч- 
кудукского горно-металлургичес- 
кого завода, строительство кото
рого почти приостановилось в 
советское время, закончено воз
ведение первой очереди Кызыл
кумского фосфоритного завода.

Введено в строй совместное 
узбекско-американское предпри
ятие "Зарафшон-Ныомонт", осна
щенное современной технологи
ей, продолжается строительство 
железной дороги Учкудук-Султа- 
нуздаг. Делается и много друго
го, достойного внимания.

Самая большая ценность се
годняшнего дня в том, что на этой 
земле живут в мире и согласии 
представители многих националь
ностей и народностей, которые 
своим трудом приумножают сла
ву и авторитет нашей Родины.

Президент, говоря о вынесен
ном на сегодняшнюю сессию воп
росе, отметил, что цель встречи 
состоит в том, чтобы всесторон
не проанализировать социально- 
экономическую обстановку в об
ласти, и прежде всего решить кад
ровые вопросы, дать объектив
ную оценку многим проблемам и 
недостаткам в этом отношении.

Действительно, область име
ет очень большие возможности 
для дальнейшего развития про
мышленности, земледелия и жи- 

^  вотноводства. Именно здесь рас
положены всемирно известные 
горнорудные промышленные 

. предприятия, показывающие воз- 
можности не только области, но и 
всего Узбекистана.

Так как почти 60 процентов 
населения области живет за счет 
сельского хозяйства, их благосо
стояние во многом зависит от со
стояния дел и реализации реформ 
в этой отрасли, от эф^ктивнос- 
ти дехканского труда.

В стране для выполнения »тоЙ 
работы создана нормативно-пра
вовая база, приняты соответству
ющие законы.

Но, несмотря на это, п сельс
ком хозяйстве области не ощу
щается никакого сдвига к луч
шему Имеются серьезные не
достатки в производстве хлопка 
и зерна. Три года подряд срыва
ются задания по продаже госу* 
дарству хлопка. Основная при
чина состоит я том. что в облос- 

' ти никто не занимается семено
водством. очень медленно рай
онируются скороспелые сорта 
хлопчатника, дающие высокока
чественное волокно, не изменя
ется коренным образом отноше
ние к земле. Низка культура зем
леделия

Мы должны хорошо усвоить 
эффект любой реформы связан с 
повышением ааинтересованности 
людей, рабочих в результатах сво
его труда. Однако тот факт, что 
сегодня людям задолжали около

^  350 миллионов сумов их зарабо!' 
^  ка, охлаждает желание дехкан тру

диться Ослабляется их ин1ерес к 
производительной работе

Всем изнвстно постановление 
Кабинета Министров 1996 года 
"О мерах по углублению привати

Когда речь заходит и Навоойсной области, в нашем созни/,ии воз/-1и/<ают /(оупныа поомиюленныо предприятия, 
обеспечивающие нашу страну этшроэнереивй. минеральными удобрениями и различной химической продукцией, 
современные уникальные предприятия, вносящие большой вклад в пополнение государственной казны драгоценными 
металлами.
По территории область занимает первое место в Узбекистане. Бескрайние хлопковые поля и пастбища также дают 
возможность роста экономического потенциала области.
Президент Ислам Каоимов в своей речи на внеочередной сессии областного Совета народных депутатов Навоийской 
области 11 ноября подробно остановился на том, как здесь используются эти  возможности, на недостатках и 
проблемах, связанных с реализацией экономических рвсЬоом и путях их преодоления.

зации каракулеводческих ферм 
Тамдынского и Учкудукского рай
онов Навоийской области", кото
рое было принято в целях даль
нейшего увеличения производства 
качественных, пользующихся 
спросом каракульских смушек, 
шерсти, мяса, пробуждения у жи
вотноводов чувства собственнос
ти, Однако в результате того, что 
хоким области, а также хокимы 
Тамдынского и Учкудукского рай
онов не уделяли должного внима
ния этой важной работе, заготов
ка каракульских смушек в этом 
году сократилась на 40 процен
тов по сравнению с 1996 годом.

Заводу "Бухорокоракул" была 
продана всего лишь одна тысяча 
штук каракульских смушек. Чем 
это можно объяснить?

Как неоднократно подчеркивал 
глава нашего государства, рефор
мы должны служить прежде всего 
интересам человека. А непосред
ственное участие народа в этом 
процессе имеет огромное значе
ние. Однако переход к условиям 
рыночной экономики в Навоийс
кой области идет очень медлен
но, На многих предприятиях до 
сих пор еще царят иждивенчес
кие настроения, доставшиеся от
старого строя,

Имеются серьезные недостат
ки в формировании рынка ценных 
бумаг.

Из-за нестабильной работы 
некоторых отраслей экономики 
финансовое положение предпри
ятий области остается тяжелым 
Об этом свидетельствует и то. что 
с начала года экономически не
состоятельными признаны 77 про
центов из 284 предприятий, фи
нансовое положение которых 
было изучено.

Все более увеличивается 
объем нереализованной промыш
ленной продукции. На складах ее 
скопилось на 1.5 миллиарда су
мев Особенно много залежей 
продукции на складах предприя
тий “Напоиаэот". "Кызылкумце- 
мент". "Электрохимзовод". Кто
ответит за это?

Почти четыре года назад был 
назначен новый руководитель ва
шей области, сказал Ислам Ка- 
римоя Ему было оказано дове
рие й надежде, что он возглавит 
работу по решению проблем, су
ществующих в области, думали, 
что его квалификация, знания, 
мировоззрение соответствуют 
фвбованиям времени

Следует признать, что Хает 
I аффарой первый годы трудился 
знер^ичио Но потом иеступили 
равнодушие и самоуспокоен- 
Н0СТ1». в  деятельности хокима по
явились такие недостатки, как се
мейственность. кумовство. Он за
был что основной долг хокима 
жить заботами о народе Подпав 
под влияние подхалимов, он. ис
пользуя служебное положение.

стал выполнять их желания.
Эту мысль главы нашего госу

дарства полностью подтвержда
ют и следующие факты.

За период руководства Хаета 
Гаффорова заменейы 90 процен-> 
тов районных и городских хоки- 
мов, 1 0 0  процентов управленчес
кого аппарата, руководителей 
сферы экономики и культуры, об
щественных организаций. Дошло 
до того, что руководитель группы 
по агропромышленным вопросам 
областного хокимията менялся 
семь раз, руководители област
ного объединения "Мевасабза- 
вот". Палаты товаропроизводите
лей и предпринимателей, облас
тного транспортного производ
ственного объединения, област
ного управления народного обра
зования ~  четыре раза, а руково
дитель областного предприятия 
нефтепродуктов — три раза.

Руководство области было 
подвержено болезни частбй сме
ны руководителей предприятий 
нефтепродуктов, по заготовке зер
на, фруктов и овощей, хлопка, тор
говых организаций и рынков.

А что можно сказать по поводу 
того, что хоким без стеснения на
значил свою супругу руководите
лем в иностранное представитель
ство в области, а дочь и зятя — 
руководителями представительств 
"Кызылкумцемента" и "Навоиазо- 
та" в Ташкенте и предоставлял 
выгодные посты другим родствен
никам, близким семьи?

В народе говорят: дурной при
мер заразителен. Глядя на хоки
ма, его заместитель Дж.Риз^ее 
посадил на место заместителя 
руководителя областной конто
ры по заготовке зерна своего 
сына Аминджана Ризаева, а на 
должность начальника отдела ак
ционерного общества "Кишлок- 
хужтаъминоттаъмир'' — своего 
свата Юсупова. Одному из своих 
приятелей — братьев Мамиковых, 
он "пожаловал" пост начальника 
областного центра семенного 
зерноводства, второму — долж
ность руководителя хозяйства. 
При помощи высокопоставленно
го “спонсора* в финансовые и 
банковские организации устрое
ны его свояк, зять и еще один 
сын.

Пять родственников замести
теля хокима области по экономи
ческим вопросам А Халимова за 
нимали различные руководящие 
посты в банковской сфере Для 
фирм, в которых служили его род
ственники, всегда горел "зеле
ный свет"- Только^ишь я иояб|Эв- 
декабре 1997 года для предприя
тия “Абдухалимбобо" выделено 
более 1 0  миллионов сумов кре
дита Фирме также,были выделе
ны необходимые фонды дл(; за 
купки за счет этого кредита муки 
и сахара *

Из названия фирмы ясно, что

ее хозяин, конечно же, отец гос
подина Халимова.

А в это время многие пред
приниматели, фермеры .и вла
дельцы частных предприятий не 
могут получить помощь, страда
ют от бюрократизма и вымога
тельства. В области нет челове
ка, который протянул бы им руку 
помощи.

Заместители хокима Дж.Ри- 
заев и А.Халимов за допущен
ные недостатки освобождены от 
занимаемых должностей. Однако 
дело не только в отстранении их 
от работы.

Почему допущен такой беспре
дел? Почему руководители обла
сти до такой степени злоупотреб
ляли служебным положением, 
поддавались таким порокам, как 
семейственность и кумовство, и 
никто своевременно их не одер
гивал?

Возникает вопрос; а где же 
был сам хоким? Неужто ему не 
были известны недостойные дей
ствия сидящих рядом с ним двух 
заместителей?

Очень жаль, что руководитель 
области при отборе и расстанов
ке кадров не смог из^виться от 
влияния застарелых, допотопных 
традиций типа "свое и чужое", 
"сторонник и противник", "вер
ный и неверный", Вместо того что
бы заботиться о работе и ее ре
зультатах, облегчать жизнь наро
да, он думал только о себе и сво
их интересах.

Естественно, такое положение 
дел создало в области нездоро
вую обстановку, стало причиной 
законного недовольства людей,

В результате многие руково
дители различных категорий по
чувствовали отсутствие контроля 
и делали все. что им угодно. В 
конечном итоге был запятнай ав
торитет целого ряда учреждений, 
организаций, было утрачено до
верие народа к областным и рай
онным руководителям

К сожалению, имеется очень 
много свидетельств и примеров, 
подтверждающих ато.

Например, несмотря на то. что 
заместитель начальника Навоий- 
ского областного налогового уп
равления К Абдуолимов не смог 
пройги аттестацию, он был на
значен руководителем налоговой 
инспекции города Зерафшана не 
прошло и трех месяцев, как он 
был переведен на должность ру
ководителя налоговой инспекции 
города Нивои

Политическая близорукость 
достигла такой степени, что не
кто Б.Сон ~  бывший руководи
тель организационно-кадровой
группы областного хокимията, 
считавший личную преданность 
главным критерием отбора кад
ров. на деле п|мвратился во вто
рого руководителя области 

Иначе как можно оценить то.

что простой сотрудник аппарата 
давал различного рода прямые 
указания и заместителям хокима 
области, и хокимам городов и рай
онов, а те в свою очередь неукос
нительно выполняли эти указания?

Если бы это не поощрялось со 
стороны хокима области, то смог 
бы господин Сон позволять себе 
такое? Хорошо еще, что после 
вмешательства аппарата Прези
дента господин Сон. которому 
осталось совсем немного для того, 
чтобы стать абсолютным хокимом 
области, был отстранен от долж
ности.

По тому факту, что ■ 19в5~ 
1998 годах • отношении ряда 
руководящих должностных лиц 
были аозбуждены уголовные 
дела, можно понять, к каким тя
желым последствиям привело на
рушение моральной обстановки в 
области, то. что некоторые руко
водители надеялись на своих по
кровителей.

За злоупотребление служеб
ным положением к уголовной от
ветственности, в частности, при
влечены бывший управляющий 
областным отделением "Галла- 
банка И.Сеъдинов, бывший уп
равляющий областным отделени
ем Национального банка внешне-’ 
экономической деятельности 
Дж.Но'ьматоа, бывший предсе
датель акционерного общества 
"Навоий дон махсулотлари" 
А.Адизоа, бывший заместитель 
хокима Навбахорского' района 
Э.Эрнаааров.

Еще один верный "соратник" 
хокима — бывший начальник об
ластного финансового управле
ния А.Раззокоа постоянно са
мовольно тратил миллионы оу- 
мое из средств бюджета. Приоб
рел себе служебную машину за 
счет бюджета За счет средств, 
выделенных на питание больным, 
"одарил" легковыми автомоби
лями главных врачей больниц, 
благодаря "щедрости" господи
на Раззокова руководитель об
ластного спорткомитета получил 
легковую машину за счет средств, 
выделенных на развитие фут
больного клуба "Зарафш он". 
Кроме того, человек, ответствен
ный за финансы области и кото
рый должен был бы экономить 
каждый тийин, "одаривал" раз
личные фирмы деньгами зара
ботанными за счет труда народа 
Думйнтсн, что соответствующие 
органы должны тщательно про
верить истинные причины такого
рода щедрости и сделать свои 
выводы.

Теперь обратите внимание на 
следующий пример

В целях улучшения н област
ном центре работы пассажирско
го транспор^а ^ л а  создана ас
социация НавоитролЛ|вибус" 
Прошло четыре года, оргаии> 
зация сущестаует, в троллей

буса все нет. Как выяснилось, 
руководитель ассоциации X .Рус
тамов организовал на данном 
предприятии преступный "семей
ный подряд" и, вступив в сговор 
со своим сыном, младшим бра
том, сестрой и другими родствен
никами, разбазарил большие 
средства организации.

Где кроется корень всех этих 
недугов? Почему в области так 
попираются закон и порядок?

Есть ли в области человек, ко
торый бы контролировал выпол
нение закона, оберегал государ
ственную со(^твенность, призы
вал к порядку людей, потерявших 
совесть и стыд, прямо говоря, зар
вавшихся руководителей?

Буквально на днях в Самар
канде были сказаны горькие сло
ва о нравственности руководите
ля, его долге и ответственности 
перед обществом, напомнил Ис
лам Каримов. Уместно еще раз 
отметить то, что говорилось в Са
марканде; Мы никак не можем 
примириться с руководителями, 
которые злоупотребляют своим 
служебным положением, довери
ем народа, которые ставят свои 
личные интересы выше интере
сов народа и государства и, ставя 
себя выше всех, вызывают пре
зрение людей! Такие горе-руко- 
водители, потерявшие доверие 
народа, должны освободить свое 
место.Их нужно привлечь к ответ
ственности в соответствии с за
коном.

Как можно избавиться от это
го зла, как можно решить эту про
блему?

Первое, поддерживать моло
дежь, которая не страдает пере
житками прошлого, своим воспи
танием и знаниями отвечает со
временным требованиям;

Второе, усилить контроль об
щественности на основе много
партийности. укреплять демокра
тические принципы в обществе,

Третье, решить вопроск9| соб
ственности.

Четвертое, объединить здо
ровые силы в обществе и открыть 
дорогу новым движениям, дея
тельности общественно-полити
ческих сил.

То. что работа была пущена на 
самотек, а руководители были 
заняты только своими интереса
ми и заботами, привело к тому, 
что Навоийская область заняла 
самое первое место в стране по 
росту преступности По соотно
шению числа преступлений на 
тысячу человек «тот показатель 
оказывается на 24 процента боль
ше республиканского.

По нашему мнению, одной из 
причин зтого является совершен
но неудовлетворительное состо
янии работы правоохранительных 
органов Случаи убийства в обла
сти, преступления, совершенные 
с особой жестокостью, вызывают 
тревогу общественности

Кроме того, возрастает число 
преступлений а сфере экономи
ки. и в частности случаи незакон
ной продажи горюче-смазочных 
материалов, торговли товарами 
без сертификатов качества, укло
нения от налогов и других вып
лат, обмана покупателей и заказ
чиков, нарушения правил торгов
ли на рынках

(Окончание не 2-й стр.)

Трудовая победа 
хлопкоробов 

Самаркандской области
Хлопкоробы Самаркандской 

области одержали большую по
беду. Собрав 250 тысяч тонн хлоп
ка, они первыми среди областей 
страны выполнили задание. С каж
дого гектара получено в среднем 
по 26 центнеров сырца.

Весомый вклад в этот успех 
внесли хлопкоробы Пахтачийско- 
го, Нарпайского, Нурабадского. 
Джамбайского, Пастдаргомского, 
Пайарыкского районов. Создание 
для тружеников полей всех необ
ходимых культурно-бытовых усло
вий, своевременная оплата труда 
сборщиков все это дало свои 
результаты.

Речь Президента Ислама Ка
римова на внеочередной сессии 
Самаркандского областного Со
вета побуждает всех самарканд
цев. в том числе хлопкоробов, 
организовать работу по-новому, 
превыше всего ставя интересы 
Родины и народа, и дальше уг
лублять экономические реформы. 
В эти дни хлопкоробы области 
добросовестно трудятся, чтобы в 
короткие сроки и без потерь со
брать весь урожай и создать проч
ную основу для урожая будущего 
года,

(Корр. УзА).

Б Р И Ф И Н Г  
В  М И Н И С Т Е Р С Т В Е  

И Н О С Т Р А Н Н Ы Х  Д Е Л
В Министерстве иностранных 

дел Республики Узбекистан в свя
зи с произошедшими за после
дние дни событиями в Таджикис
тане состоялся брифинг.

Министр Абдулазиз Комилов в 
начале встречи с местными жур
налистами и представителями за
рубежных средств массовой ин
формации, аккредитованных в ка
шей стране, остановился на сло
жившейся ситуации в соседней 
республике. Как отметил министр, 
утром 4 ноября Президент Тад
жикистана Эмомали Рахмонов, по
звонив в Ташкент, беседовал по 
телефону с Президентом Узбеки
стана Исламом Каримовым. В 
ходе диалога состоялся обмен 
мнениями относительно совмест
но принимаемых мер по улучше
нию ситуации.

В этот день Министерство ино
странных дел Республики Узбе
кистан сделало Заявление в свя
зи с событиями в Таджикистане.

Как подчеркивалось на бри
финге, с этого дня усилен конт
роль на границах с Таджикиста
ном, а граница с Ленинабадской 
областью полностью перекрыта. 
На границе с областью с двух сто
рон расставлены усиленные по
сты. Бесконтрольный проход 
большого количества людей, осо
бенно вооруженных, практически 
невозможен. Поэтому измышле
ния о переходах границы в раз
личных средствах массовой ин
формации абсолютно беспочвен
ны. Это доказывает, что основ
ные боевые операции проводи
лись в глубине территории Лени
набадской области, а не на гра
нице с Узбекистаном, где сохра

нялось спокойствие.
В результате того, что на реке 

Зарафшан близ города Айни мя
тежниками был взорван мост, 
практически прервалась связь 
между Душанбе и Ходжентом. 
Поэтому узбекская сторона при
няла решение о пропуске воору
женных формирований правитель
ственных войск Таджикистана че
рез территорию нашей страны. 
Правительственным войскам Тад
жикистана с соответствующей тех
никой и вооружением была дана 
возможность беспрепятственного 
проезда по железной дороге из 
города Турсунзаде в Таджикиста
не в город Бекабад в Узбекиста
не. Эти силы вошли на террито
рию Ленинабадской области со 
стороны Бекабш  Несомненно, 
что пропуск и участие этих частей 
в боях сыграли свою роль в по
давлении мятежа.

Как отмечалось на брифинге, 
правительство Узбекистана счи
тает произошедшие в Таджикис
тане события сугубо внутренним 
делом соседней страны и под
держивает все действия, которые 
направлены на восстановление 
мира. Республика Узбек^1 стан, 
будучи принципиально заинтере
сованной в прочном мире и ста
бильности в Таджикистане, выс
тупала и будет выступать за мир
ные переговоры с участием всех 
заинтересованных политических, 
религиозных и общественных сил 
Таджикистана.

На брифинге министр иност
ранных дел А.Комилов ответил на 
вопросы журналистов,

УзА -  "Жахон".

" Э Т О  Б Ы Л О  
В Е Л И К О Л Е П Н О ! "

—  г о в о р и л и  у ч а с т н и к и  з а к л ю ч и т е л ь н о г о  
з а с е д а н и я  1 5 5 - й  с е с с и и  И с п о л н и т е л ь н о г о  

С о в е т а  Ю Н Е С К О  в  Т а ш к е н т е
По завершении заключитель

ного заседания 155-й сессии Ис
полнительного Совета ЮНЕСКО, 
состоявшегося с 6  по 8  ноября в 
г.Ташкенте. представители 55 го
сударств — членов этой органи
зации посетили Самарканд и Бу
хару.

Вернулись в Париж члены де
легации, по их словам, с чув
ством полного удовлетворения и 
массой впечатлений. Они по до
стоинству оценили горячий и ра
душный прием, оказанный им на 
древней узбекской земле

Лейтмотив этих впечатлений 
наиболее ярко выразился в об
роненной ими краткой фразе: "Это 
было великолепно!” . По их мне
нию так можно было охарактери
зовать как организационную, так 
и культурную программы в целом.

Секретарь Исполнительного 
Совета господин Аш-Шааби под
черкнул, что подобного выездно
го заседания как в Ташкенте он 
не припомнит за последние 25 
лет И если в будущем какое-либо 
государство-член изъявит жела
ние организовать у себя выезд
ное заседание Исполсовета, обе
щал, что он обязательно пореко
мендует представителям этой 
страны съездить в Ташкент для 
изучения опыта образцовой орга
низации подобных мероприятий.

Председатель Исполсовета 
господин Пал Патаки заявил. "Я 
был поражен глубокой осведом
ленностью Президента Ислама 
Каримова о всех направлениях 
деятельности ЮНЕСКО и высо
кой оценкой роли этой организа
ции. Глубока символичность того, 
что Узбекистан на практике уже 
претворяет в жизнь многие прин
ципы кттур ы  мира, содержащи
еся в Ташкентской Декларации 
Верно и то, что благодаря своей 
многотысячелетней истории Уз
бекистан — страна прочных тра
диций. Однако это одновременно 
и страна, смотрящая в будущее 
Осознавая все трудности, связан
ные с грузом прошлого, мы при
ветствуем достигнутые Узбекис
таном успехи"

Многие участники заседания, 
с кем удалось общаться, говорят, 
что открыли для себя совершен
но новый мир, в котором господ
ствует межэтнический диалог, со
гласие и понимание, а также все
общая устремленность людей в

будущее.
Представитель Кении выразил 

намерение внести предложение
— рекомендовать Международно
му институту центральноазиатс
ких исследований в Самарканде 
изучить богатый и ценный опыт 
Узбекистана по успешному дос
тижению межнационального со
гласия с тем, чтобы в будущем 
применить его в африканских 
странах.

Участники сессии, ранее по
сещавшие Узбекистан, отметили 
большие изменения, произошед
шие в деле консервации и вос
становлении исторических и ар
хитектурных памятников в Бухаре 
и Самарканде. Большое впечат
ление на них произвел памятник 
великому поэту и мыслителю Али
шеру Навои в Национальном пар
ке в г.Ташкенте. Его как осново
положника узбекской литературы 
сравнивали с такими писателями 
и мыслителями средневековья, 
как Данте, Шекспир и Сервантес, 
Особый восторг и восхищение 
вызвало умение народа возда
вать должное памяти предков и 
культурному наследию

Яркая и содержательная речь 
Президента Ислама Каримова на 
заключительном заседании 155-й 
сессии Исполсовета не оставила 
равнодушными участников. По
сол Канады отметил выступление 
Президента И.Каримова, его осо- 
^ ю  позицию по отношению к 
ЮНЕСКО и то, что в Узбекистане 
существует межрелигиозный ди
алог в пользу культуры мира, а 
также важность разработки про
граммы ЮНЕСКО по спасению 
^альского моря и ликвидации 
последствий этой крупнейшей 
экологической катастрофы XX 
века

Глава делегации Республики 
Корея отметил, что Ташкент и а 
наши дни остается перекрестком 
культур и цивилизаций древнего 
Шелкового пути

В высказываниях участников 
сессии красной нитью проходи
ла мысль об огромных усилиях, 
прилагаемых в республике по со
хранению и во:^ждению народ
ных ремесел и созданию произ 
ведений декоративно-прикладно
го искусства

Д. дкхкАН оа,
ооб. корр. ИА**Жвмон'*.

Париж

М еж дународны е
вы ставки

в "Узакспоцентре" открылись 
международные выставки потре
бительских товаров, продуктов 
питания и оборудования для пи
щевой промышленности

в них приняли участие около 
сорока фирм и компаний из бо
лее чем пятнадцати стран мира 
Среди них такие известные всему

миру компании, как "Проктер энд 
Гэмбл", ’Сауди Перфюм энд Кос
метике Индастри", "Галина Блан
ка" /"ПАСА"/, "Олейна" На стен
дах также представлена продук
ция действуюи^их в нашей стране 
фирм "Самарканд-Прага". "Хел- 
си", "Демир"

/У»А/.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Когда должностные лица, при

званные предотвращать подобные 
проступки, сами совершают пре- 
отупления, как же можно это тер* 
петь?

Обратите внимание ка такие 
факты; только в 1997—1998 годах 
были возбуждены уголовные дела 
против 32 работников внутренних 
дел области

вместо того, чтобы раскрывать 
Яреступления, они перестали при
нимать заявления и сообщения о 
преступлениях, начали скрывать 
число преступлений.

Особенно тревожит то обстоя
тельство, что организованная пре
ступность, коррупция пустили глу
бокие корни в области, и это уг
рожает жизни общества. Необхо
димо поставить заслон и дать от
пор этому явлению.

Наш народ великодушен, не 
обидчив, не сетует на трудности, 
продолжал Президент. Поэтому, 
когда спрашивааиь у собеседни
ка о его жизни, то даже в фудной 
ситуации он отвечает; 'Слава Все
вышнему, все хорошо". Однако, 
дорогие мои, поймите, что лю* 
бому терпению бывает конец. 
Нельзя злоупотреблять великоду
шием и стойкостью нашего наро
да.

Теперь с этой точки зрения об* 
ратим внимание на состояние са
мого необходимого для жизни на
рода — здравоохранения, обра
зования, культуры, других облас
тей социальной сф^ы.

В области количество койко- 
мест в детских лечебных учреж
дениях в последние три года 
уменьшилось на 26 процентов. По 
сравнению с другими областями 
на 1 0  процентов выше смертность 
среди матерей и детей. Вообще 
степень заболеваемости населе
ния на 2 0  процентов выше сред
него респубтканского показате
ля.

Из-за невнимательности орга
нов местного управления сельс

кие медицинские учреждения Там- 
дынского, Канимехского районов 
не могут оказывать необходимую 
помощь населению. Эти учреж
дения своевременно не обеспе
чиваются медикаментами. В 'об
ласти специализированные кар
диологические, онкологические и 
эндокринологические диспансеры 
до сих пор действуют в приспо
собленных зданиях.

Если говорить о сфере про
свещения, то 60 процентов школ
8  области не имеют необходимых 
условий, так как расположены в 
приспособленных помещениях. А 
здания восьми школ находятся в 
аварийном состоянии. Три из каж
дых четырех школ не газифици
рованы. Половина всех существу
ющих школ не обеспечена питье
вой водой. В большинстве школ 
нет столовых и спортивных за
лов.

К сожалению, даже в недавно 
построчных самых новых шко
лах не хватает не только компью
теров и другого современного 
оборудования, но и обыкновен
ных парт.

Оборудование, конечно, важ
но, но как можно терпеть то, что в 
школах области молодому поко
лению, нашим наследникам, с ко
торыми связаны все наши надеж
ды на будущее, преподают 422 
учителя, имеющие всего лишь 
десятиклассное образование?

До сих пор большой пробле
мой в области остается обеспе
чение населения газом и питье
вой водой, в Навбахорском и Кы- 
зылтепинском районах обеспече
ние питьевой водой составляет 
всего лишь 35—̂  процентов, а 
уровень обеспеченности природ
ным газом в Навбахорском райо
не составляет 41 процент.

Строительство жилья в облас
ти снизилось на 40 процентов. 
Если не принять экстренных мер, 
то постановление правительства
о развитии сельской инфраструк
туры до 2 0 0 0  года и государствен

ная программа по поддержке жи
лищного строительства могут быть 
сорваны.

В Навоийской области недо
статочно внимания уделяется тор
говому и бытовому о^луживанию 
населения. Кто ответит перед про
стыми людьми за то, что во мно
гих регионах области, особенно в 
Кызылтепинском, Хатырчинском и 
Нуратинском районах, нет в про
даже восьми видов продоволь
ственных товаров из обязатель
ного ассортимента?

Плачевно положение и в сфе
ре оказания платных услуг насе
лению.

Недостатки, нарушения зако
на, увеличение до опасной степе
ни преступности в структуре вла
сти в области доказывают, что на 
местах прежде всего ослаблена 
культурно-просветительская ра
бота. Если говорить более кон
кретно, работа областного от
деления республиканского 
центра "Маърифат ва маъна- 
вият”, органов местного само
управления не отвечает тре
бованиям времени.

Об этом говорит и то, что в 
последние годы никто не может 
вспомнить о проведении мало- 
мальски крупного культурно-про
светительского мероприятия в 
Навоийской области.

А ведь население страны пе
реживает сейчас процесс боль
шого духовного возрождения. 
Вновь восстанавливаются нацио
нальные ценности, традиции, юби
леи великих предков празднуют
ся не только в нашей стране, но и 
во всем мире.

А в Навоийской области царит 
такое настроение, как будто этот 
край появился на карте только 
вчера!

Говоря о значении понятий ду
ховности, исторической памяти, 
национальных ценностей в вос
питании МОЛОДОГО' поколения в 
духе преданности Родине и наро
ду, глава государства продолжал:

Дорогие мои друзья, скажите- 
ка, сколько лет городу Кермене, 
который вы хорошо знаете, по 
которому ходите?

Или когда появились старые 
рабаты и сардобы в Чули Мали
ке?

А разве первобытные рисунки 
в Саримишском ущелье не гово
рят о том, что этот край является 
колыбелью самой древней циви
лизации?

А старая плотина в Нурате? 
Если я не ошибаюсь, эта плотина
— одоо из самых древних гидро
технических сооружений в Цент
ральной Азии.
• Разве не чудо, что сегодня в 
безводной пустыне воздвигнут 
такой красивый город, как Навои?

Разве мало у навоийцев того, 
чем они могут гордиться и пока
зывать другим, исторических и 
культурных памятников, создан
ных ^ом  и талантом великих на
ших предков?

Я думаю, для того, чтобы це
нить и бережно хранить эти па
мятники, воспевать их, нужна ис
кренняя любовь к родной земле 
живущих здесь людей.

Теперь обратим внимание на 
положение средств массовой ин
формации, которые должны и обя
заны быть инициаторами всех этих 
благих дел.

К сожалению, представители 
"четвертой власти" в области, ка
жется, забыли свои основные за
дачи Авторы статей, передач на 
радио и телевидении не идут даль
ше восхвалений мелких успехов. 
Приоритетные направления на
шей политики, недостатки в их 
осуществлении в области прав
диво не освещаются.

Неужели мало проблем и не
достатков для смелого корреспон
дента, который хочет написать и 
показать все это?

Недавно в областной газете 
была опубликована статья, посвя
щенная хлопкоуборочной страде. 
Оказывается, супруга господина

Гаффарова, невзирая на особый 
ранг своего мужа, смело вышла 
на поле собирать хлопок!. Вот вам 
и сенсация! Вот вам новость все
мирного значения! Читая эту ста
тью, хочется сказать корреспон
денту; стыдно же! Неужели нельзя 
было найти другую информацию? 
Где же твоя гордость, честь твоей 
профессии?

Как видно, в области много 
проблем, ждущих своего реше
ния. А причина одна — как ни 
горько говорить об этом, у руко
водителя области и актива не 
было в работе дальновидности и 
поиска.

Короче говоря, анализ соци
ально-экономического положения 
области показывает, что необхо
димо' в корне и резко изменить 
положение.

А для этого руководитель об
ласти должен став^ь интересы 
государства и народа, закон и 
справедливость, интересы про
стых людей превыше всего.

Руководитель области должен 
объединять всех — молодых и 
старых — все население облас
ти, должен направлять их на бла
городную цель сплочения для со
зидательной работы во имя ве
ликого и благополучного буду
щего, направляя всю силу и мощь 
народа ка решение этих проблем.

Богатством Навоийской облас
ти, имеющей самую большую тер
риторию и самый мощный эконо
мический потенциал в республи
ке, является его честный и трудо
любивый народ, сказал Ислам Ка
римов. Тот руководитель, который 
нашел дорогу к сердцу этого на
рода, сопереживал с ним его беды 
и ■фввоги, может считать себя сча  ̂
стливым. Так как с такими людьми 
можно решить любые проблемы.

Я думаю, что если все — от 
мала до велика —дружно возьмут
ся за работу во имя светлого бу
дущего, то ускорится социально- 
экономическое развитие облас
ти, повысится уровень благосос
тояния населения.

Самое главное — наш народ 
станет еще более сплоченным, 
повысится его вера в справедли
вость и в результате изменится 
его отношение к работе и возрас
тет творческая активность.

/УзА/.

П О М О Г У Т  В Е Т Е Р А Н Ы
М И Л И Ц И И

с  интересной инициативой вы
ступило недавно Хорезмское об
ластное управление внутренних 
дел. Оно о^тилось в хокимияты 
городов и районов с предложени
ем о выдвижении на предстоящих 
выборах в органы местного само- 
^равления ветеранов милиции. 
гк)дро6 нее рассказать об этой ини
циативе корреспондент УзА попро
сил начальника УВД, псшксжника 
милиции Садриддина ЗАЙНИЕВА.

— Одним из основных направ
лений деятельности милиции, так
же как и других правоохр^итель- 
кых органов, являются меры по 
предупреждению преступности. В 
этой работе в области достигну
ты определенные успехи. В пос
леднее время значительно сокра
тилось число предумышленных 
преступлений, изнасилований, 
фабежей и краж, угонов автомо
билей, а также притуплений, со
вершенных в общественных мес
тах и в состоянии опьянения. На
ряду с другими профилактичес
кими мерами этому в немалой сте
пени способствовало и то, что 
многие бывшие сотрудники ми
лиции, находящиеся на заслужен
ном отдыхе, но не желающие ос
таваться в стороне от проблем 
родных кишлаков и махаллей. взя
ли (лоеобразное шефство как над 
лицами, ранее привлекавшимися 
к уголовной ответственности, так 
и над теми, кто замечен в упот
реблении наркотиков, склонен к 
скандалам в быту.

Поэтому управление внутрен
них дел и предложило выдвинуть 
на должности председателей ма- 
халлинских и кишлачных сходов 
граждан около 40 ветеранов ми
лиции Все они имеют большой 
профессиональный опыт в борь
бе с преступностью, а главное — 
пользуются авторитетом и уваже
нием по месту жительства. Наша 
инициатива соответствует и тре
бованиям опубликованного на 
днях постановления Кенгаша Олий 
Мажлиса “Об организации про
ведения выборов в органы само
управления граждан” .

Хочу подчеркнуть, что наше 
предложение это вовсе не 
стремление выдвинуть своих быв
ших сотрудников на руководящие 
должности. Ведь (юльшинство 
преступлений совершается на так 
называемой бытовой почве Так, 
недавно один из жителей Ургенч
ского района устроил дома скан
дал. а затем зверски у ^  свою 
жену и ее сестру Конечно, пре
ступник получит по заслугам Но 
трагедии могло и не быть, если 
бы соседи, аксакалы махалли вов

ремя задумались над причинами 
неблагополучия в этой семье.

Приведу другой пример. В об
ласти шир^ую народную поддер
жку и одобрение получил Указ Пре
зидента Ислама Каримова о пре
дотвращении излишеств в прове
дении свадебных и поминальных 
церемоний. Однако уже после его 
опубликования 1 ноября на 44-м 
километре шоссе Хазарасп—Ур
генч произошла крупная авария. 
Во время отъезда свадебного кор
тежа автомобилей рт места, где 
молодожены по тращщии возла
гали цветы к памятнику жертвам 
войны, было совершено гр у(^  на
рушение правил дорожного дви
жения В результате столкновения 
один человек с тяжелой травмой 
попал в больницу. Семейное тор
жество оказалось омраченным. 
Этой беды можно было бы избе
жать, если бы аксакалы махалли, 
другие уважаемые люди объясни
ли молодежи, участвовавшей в 
свадебном обряде, что необходи
мо соблюдать должный порядок.

Или взять такое зло, как нар
комания. Область находится на 
стыке важнейших межгосудар
ственных транспортных арт^ий, 
и число попыток провоза нарко
тиков через ее территорию не со- 
^щ ается. И вот что тревожит. 
Судя по милицейской статистике, 
все чаще связанными с нарко
бизнесом оказываются женщины, 
которые становятся орудием в 
грязных руках наркодельцов. Так,

бобоева пыталась провезти {(о- 
лее 150 граммов героина, упря
тав его в ... собственном желуд
ке. Однако из-за проникновения 
наркотика в организм она сконча
лась. С почти 90 граммами герои
на была задержана на днях жи
тельница Сурхандарьинской об
ласти Дилшода Норкулова. В це
лом с начала года у разного рода 
наркодельцов и курьеров было 
изъято более 8 8  килограммов пре
ступного ^лья.

Профилактика преступлений, 
связанных с наркотиками, — так
же одно из основных направле
ний сотрудничества органов внут
ренних дел и местного самоуп
равления Во многом результа
том такой совместной работы 
можно считать то, что с начала 
года в области выявлено более 
40 притонов, где употреблялись 
наркотики, а их содержатели 
предстали перед законом.

Т.ШАМАКОВ,
корр.УэА.

совсем недавно, 29 октябре*, граж
данка Таджикистана Малика Нуо-

ти к работе всех источников теп
ла, обеспечения котельных резер-

В С Т Р Е Т И Т Ь  З И М У  
В О  В С Е О Р У Ж И И

Недавно в Ташкенте состоялось Минкомобслуживания Республики
Каракалпакстан, ТКЭО о б сто й  и 
г. Ташкента о состоянии готоанос- 

к рабе 
, обесп

вным топливом Особое внимание 
было обращено на факты волоки-*- 
ты и халатности при ])ассмотрб- 
НИИ жалоб и заявлении граждан.

В принятом постановлении со
ответствующим подразделениям 
министерства поручено срочно 
принять дополнительные меры по 
о(5еслечению безаварийной рабо
ты жилищно-коммунальных пред
приятий в осенне-зимний отопи
тельный период, быстрейшему 
устранению выявленных недостат
ков. Остро подчеркивалась необ
ходимость усиления работы с кад
рами, повышения их ответствен
ности и уровня подготовки 

В работе коллегии принял уча
стие заместитель Премьер-мини
стра Республики Узбекистан Р Р 
Юнусов

А. ХАЙДАРОВ, 
первый заместитель 

министра коммунального 
обслуживания Республики

Узбекистан.

расширенное заседание коллегии 
Министерства комм^льного об
служивания Республики Узбекис
тан. На ней рассматривались за
дачи коллективов отрасли по вы- 
пот«ению постановлений Кабине
та Министров Республики Узбеки
стан от 0X11 98г ^  461 "Об ут- 
верхм е̂нии Концепции углубления 
экономических реформ в системе 
коммунального обслуживания на
селения" и от 04 11 .Этг Ые 462 “О 
мерах по улучшению расчетов на
селения за жилищно-коммуналь* 
ные услуги и элактроэнергию^ На 
заседании отмечалось зна'«ение 
принятых документов для глубоко
го реформирования отрасли, уст- 
ра)^ия имеющихся недостатков 
в коммунальном обслуживании, оп
ределены меры по реалиэв1и4и вы 
текающих из этих постановлении 
задач

На коллегии был также рас- 
смофен вопрос о выполнении по
становления Кабинета Министров 
'‘О пгщготовке отраслей экономи
ки республики к работе в осенне- 
зимний период 1998/00 гг" Звс 
лушаны отчеты руководителей

П Р И Ц Е Л О М  Н А  П Р И Б Ы Л Ь
Э т о т  игристый напиток подарил французской провинции Шампань мировую 
славу. Ещ е в прошлом сто лети и  он пользовался попупярностью. В  наши же 
дни “янтарное вино", изготовленное из лучших сортов винограда. — неизмен
ный а тр и б ут больших и малых то р ж еств П оэтому продукция АООТ Узбекис- 
то н  шампани*' — ведущего производителя шампанских и игристых вин — 
всегда им еет стабильный спрос
Наша страна обладает такими 

высококачественными сортами 
винограда, как “сояки”, “рислинг", 
“кульджикский", “баян-ширей" и 
другие, Собственное производ
ство всеми любимых напитков, за
пуск которого датируется 1955 
годом, позволило продемонстри
ровать мастерство узбекистанс
ких специалистов. За время сво
его существования АООТ (в не
давнем прошлом — Ташкентский 
завод шампанских вин) заслужи
ло уважение как на внутреннем 
рынке, так и на внешнем. Ярким 
доказательством этого может слу- 
шмтъ целый комплект медалей за 
качество продукции, полученных 
на международных выставках в 
Москве и Ялте.

Судьба предприятия в разные 
годы складывалась по-разному 
Падения чередовались взлетами, 
но коллективу всегда удавалось с 
достоинством выходить из тру/1 - 
ных си1^аций. Новое время дало 
мощный импульс, позволивший 
отечественному производителю 
шампанских и игристых вин пбд- 
няться ка более качественный уро
вень работы. Прежде всего по
явилась возможность вплотную 
заняться модернизацией устарев
шей технологической линии 

— На протяжении семнадцати 
лет у нас действовала линия гер
манской фирмы “Зейц", -  гово
рит генеральный директор АООТ 
“Уэбекистон шампани’ Шавкат 
Исраилович Атабеков Есте
ственно, устардвшее оборудова
ние давало сбои. Учитывая это. 
два года назад с немецкой фир
мой “КНВ" был заключен контракт 
на поставку новой линии по роз
ливу и оформлению готовой про
дукции. мощность которой восемь 
тысяч бутылЬк в час В августе 
нынешнего года ввели ее в эксп
луатацию, что позволило нам про
изводить конкурентоспособную 
продукцию

Половина успеха зависит от ка
чественного сырья, продолжает 
Атабеков Лучшие сорта виногра
да, выращенные заботливыми ру
ками дехкан, поставляет нам ряд 
специализированных хозяйств 
Однако в производственном про
цессе приходится сталкиваться с

определенными трудностями. Се
годня пока еще ощущается дефи
цит тары и некоторых вспомога
тельных материалов

Но из любой ситуации, пола
гают в "Уэбекистон шампани", 
есть выход. Главное — здесь не 
ссылаются на временные трудно
сти, а стараются их решить. Идет 
работа по привлечению иностран
ных инвестиций. Германская фир
ма "Ламбрехт" и французская 
“Брефак" выкупили каждая по 12,5 
процента акций, предназначенных 
для продажи иностранным инвес
торам. Поступившие от продажи 
ценных бумаг деньги пойдут на 
модернизацию производства.

• — Фирмы “Ламбрехт" и "Бре- 
фак" взяли ка се(^ ряд обяза
тельств, предусмотренных дого
ворами, подписанными между 
ними, Госкомимуществом респуб
лики и нашим обществом, — го
ворит Шавкат Исраилович. — Во- 
первых, на их плечи лег частич
ный экспорт продукции "Узбекис- 
тон шампани". Во-вторых, они 
обеспечат финансовую поддерж
ку проводимым на внешнем рын
ке маркетинговым исследовани
ям. До 2002 года наши иностран
ные партнеры намерены допол
нительно инвестировать средства 
для дальнейшего обновления и 
модернизации производства 

Думается, не случайно зару
бежные фирмы решили сотруд

ничать с АООТ "Уэбекистон шам
пани". Дело не только в стабиль
ном спросе ка выпускаемую про
дукцию. Решающую роль в окон
чательном выборе сыграл инвес
тиционный климат, созданный в 
нашей стране. Законодательством 
республики иностранным инвес
торам обеспечены гарантии, спо
собствующие их эффективной 
работе на рынке Узбекистана. 
Результаты делового сотрудниче
ства акционерного общества с 
фирмами "Ламбрехт" и "Брефак" 
по-настоящему смогут ощутить 
потребители.

В последнее время у узбекис
танских производителей шампан
ских и игристых вин прибавилось 
работы. Не за горами Новый год. 
А этот игристый напиток стал сво
еобразным символом всеми лю
бимого праздника. В "Уэбекистон 
шампани" надеются, что каждый 
потребитель останется довольным 
их продукцией.

X. АМИНОВ, 
наш корр.

НА СНИМКАХ: новей ли
ния от немецкой фирмы 
"КН8'\ действующая в 
АООТ **Узбекистои швм> 
пвим''; оператор Людми
ла Ботвбмла работает 
не предприятии без мв- 
лого • лет.

Фото В. ПОРТНОВА.

У р о ^ к о й - 9 8

В С Е  Д Е Л О  -  В  Т Е Х Н О Л О Г И И
С руководителем кооператив

ного хозяйства “Гайрат" Наман- 
ганского района, доктором эко
номических наук, моим старым 
знакомым Насиром-ака Атахано- 
вым по предварительной догово
ренности мы встретились в бри
гаде Рахимжана Рахматова. 
Встреча именно здесь была на
значена не случайно: бригаду спе
шили поздравить с выполнением 
дополнительных обязательств, 
взятых ею еще в первой декаде 
октября, кдгдд на каждом из 
гектаров, получив плановую уро
жайность по 38 центнеров хлоп
ка, бригадир обещал довести ее 
до 50 центнеров.

— Много у вас таких бригади
ров, отличных мастеров своего 
дела? — спрашиваю руководите
ля хозяйства.

— Да, — отвечает Насир-ака.
— Так, ^игада Юсупжака Кари
мова собра^ и сдала на госу
дарственный хирман по 52,5 цен
тнера с каждого из 50 га. По 51,8 
центнера получила бригада, воз
главляемая Шамсутдином Шоази- 
мовым, а в целом по хозяйству 
.план выполнен на 115 процентов. 
С каждого из 650 гектаров полу
чено по 42,9 центнера хлопка-сыр
ца. Думаем довести урожайность 
в среднем по хозяйству до 44 цен
тнеров на круг. Значит, не только 
в заморских странах, ко и в на
ших, не легких для хлопкосеяния 
условиях можно получать стабиль
но высокие . урожаи хлопка-сыр
ца.

— Думаю, ваш опыт полезен, 
поучителен и интересен. Весен
ние дотт̂ , летние ливни и пони
жения температурного фона в пер
вой половине июня не обошли 
хозяйство стороной. В чем секрет 
технологии, по которой ваши тру
женики получают стабильно вы
сокие урожаи?

— Никакого секрета нет, — от
вечает председатель, — техноло
гия общепринятая, рекомендован
ная наукой и отработанная мно
голетней практикой. Опыт пока
зал, что в наших условиях зябле
вая вспашка, проведб|нная своев

ременно в ноябре двухъярусными 
плугами (при планировании 40 
центнеров урожая с гектара и 
выше на глубину не менее 40 сан
тиметров), является обязательным 
мероприятием в борьбе с сорны
ми растениями, в обеспечении 
благоприятных условий для про
ведения ракневесенней и пред
посевной подготовки почвы к севу, 
а также для получения дружных 
всходов, хорошего развития хлоп
чатника в период вегетации и на
копления высокого урожая с ран
ним созреванием. Для этого под 
пахоту <^ли внесены до 70 про
центов фосфорных и 50 процен
тов от вегетационной нормы ка
лийных удобрений. Наряду с этим 
все запланированные работы про
водятся осенью, так как выполне
ние их весной, когда почва еще 
влажная, вызывает сильное ее 
уплотнение, приводит к снижению 
урожая, П олу^ие ранних, друж
ных всходов, на наш взгляд, обес
печивает применение ка всей пло
щади посев ка гребнях. Для этого 
сначала нужно выровнять поверх
ность почвы после пахоты с при
менением выравнивателя-плани- 
ров1цика ВП-8 . Потом гребни на
резаются преимущественно осе
нью (часть можно оставить и на 
весну) гребне-грядоделателем ГХ- 
4 прямолинейно по направлению 
полива. Если кет возможности 
получить дружные всходы при 
естественной влажности, то за 8
— 1 2  дней до посева обязательно 
проводится предпосевной полив. 
По мере необходимости осуще
ствляется также предпосевная 
обработка почвы универсальной 
профильной бороной для мелко
комковатой разделки почвы, со
хранение влаги и уничтожение 
сорняков.

Хлопчатник ка гребнях высе
вают серийными сеялками СХУ-4 
с приспособлением МПТ-4, а так
же сеялками СЧХ-4 и СТХ-4 с не
которым усовершенствованием, 
позволяющим опускать колеса на 
высоту, равную высоте гребней. 
Сев в текущем году в целом по 
хозяйству завершили к 15 апре

ля, а к концу месяца на всей пло
щади получили здоровые и друж
ные всходы. С 5 по 20 мая завер
шили первый цикл обработки с 
внесением азотных и фосфорных 
удобрений Во время массовой 
бутонизации провели второй цикл 
обработки также с внесением 
азотный и калийных удобрений.

Первый полив провели с не
большой кормой (600 м*) ка про
тяжении 12 часов. Последнюю 
подкормку азотными удобрения
ми завершили в начале цветения, 
в конце июня, и провели второй 
полив нормой 800 — 900 м* в 
течение одних суток. Всего за се
зон было 5 поливов. В фазу набо
ра плодоэлементов поливали бо
лее грузными кормами и с боль
шей продолжительностью.

Для обеспечения ранних и 
дружных всходов хлопчатника нуж
но использовать независимо от 
репродукции семена только пер
вого класса всхожести. Большое 
внимание уделяется глубине за
делки семян — не более 4—5 сан
тиметров. При этом нужно добить
ся равномерной глу^ны, прямо
линейности рядков и равномер
ности стыковых междурядий. 
Очень важно обеспечить опти
мальную густоту стояния расте
ний. Для с|№Дневолокнистых сор
тов хлопчатника в наших услови
ях достаточно иметь 80 — 90 ты
сяч растений на гектар.

Еще одним важным мероприя
тием, оказывающим непосред
ственное влияние на накопление 
урожая в последукмцие фазы раз
вития хлопчатника, является сво
евременное проведение прорежи
вания посевов хлопчатника. Если 
упускаются указанные сроки про
реживания, то увеличиваются по
тери урожая от 3 до 10 центнеров 
с гектара.

— Вот, пожалуй, весь круг ос
новных вопросов, связанных с ве
гетацией хлопчатника. — подыто
жил наш разговор председатель.

Р. НАЗАРОВ, 
доктор

сельскохозяйственных
наук.

о  с в я з и
М Е Т Р О Л О Г И И  и  с в я з и

в течение недепи в Агентстве почты и телекоммуникаций пои активном участии иентоа 
научно-технических и маркетинговых исследований, а также Научно-технического оби^ества 
радиотехники, электроники и связи Узбекистана посходила Международная шнопа-семинаи по 
проблемам метрологии на предприятиях связи. Связисты иентральноазиатских республик —
К,)захстана Таджикисл1ана. Узбекистана, а также России. Украины. Белоруссии по иншшвтиве 
Регионалыюао содружества в области связи (РОС) стран СНГ собрались для обсуждения ипбо- 
ловших вогуххюв метрологического обеспечения отрасли.

Не нужно доказывать, какое 
большое значение для нормаль
ной работы предприятий связи 
имеют технические средства про* 
верки и контроля. В этом деле 
нет мелочей. Любое из наруше
ний может обернуться непредс
казуемыми последствиями. Вот 
почему службы метрологии на 
предприятиях связи должны чет
ко и бдительно выполнять свои 
функции с учетом быстро меняю
щейся обстановки.

Идет массированное внедре
ние новейшей техники, современ
ных цифровых технологий в сфе
ре почты и телекоммуникаций, и 
метрологи обязаны обеспечить 
точность в соблюдении нормати
вов.

На почте это могут быть элект
ронные и механические весы, 
электронно-счетные аппараты, от 
правильных показаний которых 
зависит определение размеров, 
массы почтового отправления и 
суммы оплаты, на местной и меж
дугородной, международной те
лефонной связи — счетчики, ве
дущие учет времени переговоров 
и определяющие тарифные зна
чения. на предприятиях радио и 
телевидения — комплексы изме
рительных средств, определяю
щих качество сигналов.

Для регулирования этих воп

росов в Узбекистане создана нор
мативно-правовая база, приняты 
законы “О метрологии", "О стан
дартизации*,. * 0  се^р^ификации 
.продукции и услуг", "О ващите 
прав потребителей", а также "О 
связи”. В практических делах спе
циалисты руководствуются и меж
дународными нормативными до
кументами, межгосударственными 
соглашениями.

На предприятиях связи основ
ной целью метрологической дея
тельности является создание си
стемы и методик поверки изме
рительной техники, особенно за
рубежной, и защиты потребителя 
от неточных, неверных результа
тов, показаний проводимых из
мерений. В структуре Агентства 
почты и телекоммуникаций эти 
.задачи возложены на Центр науч
но-технических и маркетинговых 
исследований, на ведомственные 
метрологические службы. Они 
проводят поверки, калибровки, 
ремонт и апестацию средств из
мерений. Этими службами накоп
лен немалый опыт, которым они 
поделились с коллегами в ходе 
ра^ты школы-семинара по мет
рологии в почтовой связи и Теле
коммуникациях.

Участники семинара — метро
логи, ученые и практики в своих 
докладах и сообщениях стреми

лись не только информировать о 
состоянии работы у себя, но и 
максимально передать накоплен
ный опыт по метрологическому 
обеспечению предприятий связи, 
по стандартизации и сертифика
ции, по намечаемым мерам улуч
шения деятельности метрологи
ческих служб в отрасли. Обсуж
ден широкий круг проблем — о 
международном и региональном 
сотрудничестве, управлении ка
чеством связи, разработке нор
мативных документов, примене
нии измерительных приборов в 
цифровой технике и на волокон
но-оптических кабелях, эффектив
ности стандартов, поверок и сер
тификации, подготовке кадров 
метрологов для предприятий свя
зи.

В ходе работы школы-семина
ра специалисты-метрологи выра
ботали рекомендации, содержа
щие конкретные практические 
предложения, что, безусловно, 

' будет способствовать наведению 
более строгого порядка на пред
приятиях связи респу^ики в час
ти точности измерительной тех
ники, эффективности работы 
служб и специалистов-метроло- 
гов, повышению качества обслу
живания.

А. КУДИНОВ.

Ч Е Х А Р Д А  
Н А  В О С К Р Е С Н О М  Р Ы Н К Е

Удручающе выглядит воскрес
ный базар города Тойтепа — рай
онного центра Уртачирчикского 
района. Остался он без хозяйско
го внимания, хотя нужда в нем у 
сельского жителя велика. Но что 
поделать, надо продать свой то
вар, и едут сюда люди, невзирая 
на все неудобства.

— Такое впечатление, что 
здесь пронесся ураган, разнес 
навесы, раскидал мусор, разру
шил заборы.,

Эти слова в сердцах произнес 
аксакал, шедший с рынка с по
купками. Действительно, в чем-то 
он прав. Уже болыие трех лет тут 
идет чехарда с кадрами; часто 
меняются директора, уходят одни 
приходят другие, но положение 
дел лишь усугубляется, И если 
проанализировать ситуацию, то 
можно сделать безошибочный 
вывод -> базаркомы меняются па- 
аллельно с хокимлми района 
онечно же, не случайно.К

— Даже на примере этого рын
ка можно еще и еще раз убе
диться в верности слов, сказан
ных Исламом Каримовым на вне
очередной сессии Самаркандско
го областного Совета народных 
депутатов. Ведь иные хокимы да
леки от решения самых злобод
невных проблем, волнующих про
стого человека. Неужели руково
дители нашего района не замеча
ют. в каком запущенном состоя
нии базар? Вся сельскохозяй
ственная продукция продается с 
земли, а лучшие места под наве
сом отданы перекупщикам, тор
гующим одеждой, жвачкой, кон- 
(^тами Рынок же называется дех
канским, — делится своими грус
тными размышлениями Икрам 
Парпиев, дехканин из близлежа
щего кишлака.

Действительно, мешки с ри
сом, картошкой, луком стоят в 
гшли и грязи В антисанитарных 
условиях продают шашлыки, пи-

ч

Р9 ЖКИ, мясной отдел расположил
ся среди развалин. И такая кар
тина уже не первый год. Есть ли 
надежда, что положение изменит
ся к лучшему?

■ ■ — Надежда есть, — отвечает 
исполняющий обязанности дирек
тора рынка Куаныш Лаханов. — Я 
работаю в этой должности пер
вый месяц, понимаю, как важно 
произвести ремонт территории, 
построить навесы, навести чис
тоту, создать условия дехканам. 
Но средств пока нет Сейчас мы 
должны 1 миллион 2 0 0  тысяч су* 
мов Ташкентскому областному 
управлению рынками за строи* 
тельство центрального базара. 

Странное дело, местные влас
ти пошли на огромные расходы 
при сооружении центрального 
рынка Были приглашены масте
ра из других регионов республи
ки, которые воздвигали гиганте* 
кие навесы, колонны. На наш 
взгляд, все ато неоправданное 
растранжиривание средств.

По традиции (^ и  раз в неде
лю из дальних и ближних кишла
ков сюда приезжают сельские жи
тели, чтобы продеть выращенный 
урожай, сделать необходимые по* 
купки Даже в погожий день тут 
совсем неуютно, а что будет 
первых же осадках, нетрудно пред
ставить Но все зто упорно не за 
менаюг в Ташкентском областном 
управлении рынками, в Уртачир- 
чикском районном хокиминте 
Когда же, наконец, проблемы вос
кресного рынка решатся?

А. ХАТАМОВ, 
соб. корр. **Народного

слова**.
НА СНИМКЕ: ВОТ тякяй 
безрвдостмая картине 
царит на йоскресном 
рынке горш Тойтела.

<мто автора.
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Г Е Р М А Н И Я
в Бонне состоялась первая международная конференция на тему **Экономика 

Центральной Азии и Каспийского региона в Германии’*, организованная Союзом 
промышленно-торговых палат, Обществом по содействию внешнеэкономическим 
связям и предпринимательству Германии, Немецким обществом по техническому 

сотрудничеству. Восточным комитетом немецкой экономики при активном 
содействии Федерального министерства по экономическому сотрудничеству и

развитию и Министерства иностранных дел ФРГ.

среди участников форума, 
прошедшего под девизом “Стра
ны Центральной Азии и Каспийс
кого региона — рыночный потен
циал для немецкого предприни
мательства”. “  представители 
Азербайджана, Кыргызстана, Ка
захстана, Туркменистана и Узбе
кистана, более 2 0 0  немецких 
предпринимателей, занимающих
ся переработкой сырья, сельско
хозяйственным машиностроени
ем, транспортом, связью, произ

водством продукции легкой, стро
ительной, химической промыш
ленности, электро- и медтехники.

Делегацию Узбекистана воз
главлял государственный совет
ник Президента Республики Уз
бекистан В. Голышее.

Открывая конференцию, почет
ный президент Торгово-промыш
ленной палаты ФРГ, доктор Вольф 
фон Амеронген отметил, что это 
еще одна возможность для уста
новления конструктивного диало

га между предпринимателями и 
реализации совместных инвести
ционных проектов.

В своих выступлениях испол
нительный директор Европейско
го банка реконструкции и разви
тия Норберт Радермахер и руко
водитель экономического депар
тамента Министерства иностран
ных дел Германии Ханс-Кристиан 
Юбершеэр, директор “Берлинер 
банка АГ“ Фридхольд Херманн, 
руководитель финансового депар

тамента Немецкого общества по 
инвестициям и развитию Ханс Ге
орг Хансман обратили внимание 
немецких предпринимателей на 
перспективы дальнейшего углуб
ления сотрудничества в Централь
ноазиатском регионе, подчеркну
ли, что в сравнении с другими 
странами СНГ Узбекистан отли
чает высокая платежеспособ
ность, надежность и он является 
перспективным партнером для 
долгосрочного сотрудничества,

Руководитель Германского об
щества по'техническому сотруд
ничеству в Узбекистане Иорг Херч 
и сотрудник по экономическим 
вопросам посольства ФРГ в на
шей стране Аннет винтер под
черкнули, что сырьевые ресурсы 
нашей страны и структурные пре
образования ее экономики отве
чают интересам немецкого биз
неса, 0 1хрывая большие возмож
ности для осуществления кр^- 
ных инвестиционных проектов, 
которые послужат развитию ма
лого и среднего предпринима
тельства в Узбекистане.

На пленарном заседании кон
ференции, посвященном Узбеки
стану, государственный советник 
Президента Республики Узбекис
тан В. Голышев рассказал об эко

номических успехах нашей стра
ны, ее законодательной базе, на
правленной на привлечение ино
странных инвестиций, потенци
альных возможностях в развитии 
малого и среднего предприни
мательства. Его откровенный раз
говор вызвал интерес немецких 
деловых кругов. Упоминалось, что 
сейчас на узбекском рынке ус
пешно работают свыше 600 не
мецких фирм и компаний, а 44 из 
них имеют у нас в стране свои 
представительства.

Обширный материал об Узбе
кистане, представленный на стен
дах в выставочном зале, помог 
наглядной презентации нашей 
респу15лики, раскрытию ее потен
циальных возможностей для дву
стороннего экономического со
трудничества.

По итогам конференции было 
принято совместное заявление 
участников, призванное, по их 
мнению, содействовать активиза
ции деятельности предпринима
телей Германии в Центральноа
зиатском и Каспийском регионах, 
сыграть важную роль в XXI веке 
для всей Европы.

Ш. ЯКУБОВ, 
соб. корр. ИА "Жахон**.

Д И П Л О М А Т Ы  С М О Т Р Я Т  
в  Н О В О Е  Т Ы С Я Ч Е Л Е Т И Е

8 культурном центре Индии состоялась лекция известного индийского дипломата Г. 
Сингха на тему "Новое тысячелетие после пятидесяти лет независимости. Индийс
кая политика после выборов 1998 года”.
Возможность встретиться и 

побеседовать с крупным специа
листом по истории международ
ных отношений Индии привлекла, 
конечно же, и тех, кто призван в 
будущем влиться в корпус узбе
кистанских дипломатов, опреде
лять политическую стратегию 
страны, — студентов Университе
та мировой экономики и дипло
матии. Опыт Индии — страны, ко
торая переступила пятидесятилет
ний рубеж независимости и дос
тигла значительных успехов в 
различных областях экономики, 
индустрии, науки и технологии, 
во многих других сферах челове
ческой деятельности, неизменно 
вызывает внимание и интерес. 
Молодежь независимого Узб^и- 
стана с большим уважением от

носится также к традиционному 
индийскому мышлению, которое 
на протяжении веков руководству
ется кредо: “Весь мир — одна 
человеческая семья". Безуслов
но, эти воззрения нахо,дят отклик 
в нашей стране, вставшей на путь 
демократического развития.

— Только политика мирного 
сосуществования государств спо
собна обеспечить прогресс. Лю
бая политика нуждается в кон
сенсусе, а осуществление .при
оритета и правления закона — в 
дальнейшем усилении. И, пони
мая это, можно занять достойное 
место в сообществе наций, — по
лагает г-н Сингх.

При этом институты юриспру
денции и средства массовой ин- 
4 юрмации должны быть, как жена

Цезаря, выше подозрений и ис
полнять свою социальную роль 
без страха и без привелегий.

Вдумчиво внимали присутству
ющие рассказу г-на Сингха об 
эволюции политики Индии, раз
мышляли вместе с ним, аналити
чески оценивая международное 
политическое развитие стран 
Среднего Востока, Центральной 
Азии, Турции и др. Ведь благода
ря опыту г-н Сингх (в свое время 
он занимал различные посты в 
МИДе Индии, а также представ
лял свою страну в качестве по
сла в Сенегале, Румынии, Иорда
нии, Т^ции), & последние годы 
преподававший историю между
народных отношений и междуна
родную политику специалистам 
международных служб и дипло

матам в Нью Дели в Анкаре, име
ет заслуженный статус доверия и 
надежности,

Автор большого количества 
статей по междунаро/и^ому поли
тическому развитию, в числе ко
торых также интереснейшая ра
бота “Вклад тюркских языков в 
эволюцию и развитие языка хин
дустани”, владеющий, кроме язы
ков хинди, урду, также английс
ким. 4 фанцузским, арабским, ту
рецким, г-н Сингх покорил слу
шателей обширными познаниями 
по истории, культуре, политике 
тюркских народов Стронул он и 
сложнейшие проблемы современ
ности; взаимодействие граждан
ских и военных организаций; ядер- 
ная безопасность и испытания 
ядерного оружия; религия как оп
ределяющий фактор в политике 
некоторых стран мира; истори
ческие, этнические, лингвистичес
кие и религиозные основы пат
риотизма: ответил на интересую
щие слушателей вопросы.

Несомненно, такие встречи 
помогают будущим дипломатам 
нового тысячелетия обрести чув
ство ответственности в деле слу
жения народу, стране, миру.

Т. САНАЕВА.

“ Н И Щ ЕТА  
И С Т О Р И Ц И ЗМ А ”
— под таким названием прошел в Ташкенте 

второй семинар по философии Карла 
Поппера, организованный Институтом 

открытое общество — Узбекистан, Фондом 
Сороса ~ Узбекистан, Проектом Карла 
Поппера при Центрально-Европейском 

университете и Ташкентским 
государственным юридическим 

институтом(ТГЮИ).
с  лекциями на семинаре в 

ТГЮИ выступили и провели дис
куссии консультанты Фонда Цен- 
трально-Европейского универси
тета в Нью-Йорке (США) дирек
тор Проекта, профессор Марк 
Ноттурно и исследователь Проек
та. доктор Кира Викторова.

— Проект предназначен для 
преподавателей общественных 
дисциплин вузов и переводчиков 
философии Карла Поппера, кото
рый развил в своих работах кон
цепцию “открытого общества", — 
рассказывает координатор про
грамм Института открытое обще
ство Ирина Назарова. Впервые 
это понятие было введено фран
цузским философом Анри Берг
соном в 1932 году. А первый се
минар по книге “Открытое обще
ство и его враги" мы провели в 
Узбекистане в декабре прошлого 
года

В беседе с нами доктор Кира 
Викторова, в частности, отмети
ла, что ее супруг Марк Ноттурно 
изучал логический позитивизм в 
Колумбийском университете США 
Там он и заинтересовался фило
софией Поппера, которую поче
му-то недолюбливали некоторые 
Жгериканские профессора. Затем 
обстоятельства сложились таким 
образом, что ему посчастливилось 
стать редактором произведений 
Поппера по личнои прось(^ са
мого автора. Этим Марк занимал
ся в течение последних 1 2  лет 
жизни великого философе и про
должает эту деятельность по на
стоящее время. В решении фи
нансовых проблем, связанных с 
редакцией и изданием, помог гос
подин Сорос, который предложил 
Марку переехать • Будапешт для 
работы в Центрально Европейс- 
ком университете Там он прора
ботал более трех лет. Затем пе
реехал на родину Поппера в Вену, 
1  библиотеках которой сосредо
точено все творческое наследие 
известного ученого: архивы, ру* 
кописи и книги На протяжении 
ряда лет организует в разных 
странах философские семинары, 
в том числе и по трудам Поппера,

Рассказывает Марк Ноттурно: 
Наша цель познакомить 

ученых Узбекистана с философи
ей Поппера, значительная часть 
которой посвящена обьяснннию 
решении жизненных проблем и 
их критике Рациональное зерно 
этой философии заключается в 
том, чтобы не только нидеть, но и 
признавать эти проблемы, а за 
тем, критически их переосмыс
лив, попытаться решить Это важ
но с практической точки зрения, 
поскольку живущие а странах СНГ 
^ д и  по сформировавшейся у них 
за долгие годы привычке вместо 
того, чтобы признавать пробле
мы. притворялись, что их мет Ча- 
сто это обусловливалось и тем, 
что у них сложилось мнение о

критике, как о чем-то негативном, 
плохом, как средстве обвинения. 
Поппер же рассматривает ее в 
другом ракурсе, не как попытку 
заставить замолчать тех, кто не 
согласен, а как первый шаг к улуч
шению нашего мира и решению 
проблем. Одна из задач таких се
минаров, проходящих в разных 
странах, — помочь людям стать 
более открытыми, чтобы они не 
боялись информировать о своих 
проблемах. И чтобы руководите
ли всех рангов, в том числе и из 
правительств, думали о критике 
не как о вызове власти, а как о 
попытке помочь решить пробле
мы своих стран и живущих в них 
людей. А Нынешний семинар ос
нован на анализе произведения 
Поппера "Нищета историцизма", 
в котором он критикует марксизм.

Особую заинтересованность 
присутствующих вызвали прочи
танные мною лекции: “Критика 
Поппером научного социализма: 
Карнап и его сотрудники", "Прав
да, рациональность и ситуация", 
"Закрытое общество и его дру
зья", У меня сложилось впечатле
ние, что нынешние лекции вызва
ли положительную ответную ре
акцию слушателей семинара И 
это неудивительно, ведь среди 
вопросов, которые обсуждались 
на дискуссиях, были такие: Как 
историцизм относится к переме
нам? Приветствуют ли историци- 
сты перемены или они пытаются 
их остановить? Способствует ли 
холизм пониманию или он ему 
препятствует? Возможны ли за
коны истории? всегда ли поV̂ ле- 
ментная инженерия приводит х ус
пеху? Признание проблем — это 
знак силы или слабости? Препят
ствует ли утопическии образ мыс
лей действиям? Необходимы ли 
ошибки для прогресса? Действи
тельно ли методы естественных 
наук отличаются от методов со
циальных наук? Как научное пред 
сказание отличается от пророче
ства? Что пытаются сделать пред* 
ставители общественных наук? 
Как закономерности в природе 
отличаются от исторических тен
денций?

Это второе наше посещение 
Ташкента, После прошлогоднего 
семинара "Открытое общество и 
его враги" уже стало заметно, что 
с большим трудом, но все-таки 
меиянтся стиль мышления боль 
шинства людей Конечно, мы по
нимаем, что постепенно, со вре 
менем, ;по произойдет Мы счи 
таем, что знакомство с философ
скими трудами Поппера, анализ 
и обсуждение поднимаемых в них 
проблнм сыфают определенную 
роль в атом процессе

Р. КУРБАНОВА, 
преподаватель права и 
истории школы N8 212 

г. Ташкеита.

Н А В С Т Р Е Ч У
В Ы Б О Р А М

В нашей стране большое вни
мание уделяется совершенство
ванию местного самоуправления. 
Деятельность благотворительно
го фонда "Махалля" и махаллинс- 
ких активистов непосредственно 
определяет материальную по
мощь нуждающимся семьям. Ве
лика роль махаллинских комите
тов 8  проведении свадебных и 
других семейных церемоний, в 
благоустроительных и ремонтных 
работах. Что же требуется сегод
ня от руководителей органов са
моуправления граждан? Кто мо
жет работать на этой должности?

Об этом шел разговор на учеб
ном семинаре по проведению вы

боров в органы самоуправления 
граждан, состоявшемся в хоки- 
мияте столичной области. Махал- 
линские комитеты работают не
посредственно среди населения, 
поэтому особое внимание было 
уделено тому, чтобы на должнос
ти председателей схода граждан 
и их советников выбирались люди, 
имеющие организаторские спо
собности и пользующиеся уваже
нием людей. На семинаре были 
определены мероприятия для ус
пешного проведения вы^ров в 
органы местного самоуправления.

Н.ДУШДЕВ,
корр.УэА.

Ташкентская область.

Состоялось заседа* 
ние Республиканско
го творческого союза 
"Тасвирий ойина".

На обсуждении 
-  проект закона

На нем обсуждался проект 
Закона Республики Узб^ис- 
тан "О рекламе". Председа
тель творческого союза И.Ла- 
типов отметил, что в нашей 
стране особое внимание уде
ляется повыш^ию духовнос
ти. И реклама по своему ка
честву должна стать своеоб
разным продуктом духовнос
ти, выразителем культуры об
щества.

Выступившие на заседании 
выразили свои мнения по от
дельным пунктам проекта за
кона.

/УзА/.
В Ташкенте состоял
ся международный 
симпозиум, посвя
щенный профилак
тике йододефицит- 
к'.'х болезней.

Международный
симпозиум

На симпозиуме, организо
ванном Академией наук Узбе
кистана, Министерством 
здравоохранения и институ
том эндокринологии, приня
ли участие известные ученые, 
ведущие сп^иалисты из мно
гих стран мира

Участники симпозиума оз
накомились с исследования
ми, проведенными в нашей 
республике германской фир
мой, с эффективностью реко
мендованного препарата. 
Были также заслушаны докла
ды, в частности, о влиянии со
стояния щитовидной железы 
на имунную систему у детей

/УзА/.

/ 1 3  г л у б и н о 1 б е к о В

М А В З О Л Е Й  
Б У Я Н  К У Л И Х Д Н А

В юго-восточной части Бухары за Каошинскими воротами в местности Фатхабад в 
середине века возник своеобразный историко-архитектурный комплекс состоящий из
двух ныне сохранившихся мавзолеев, а также поздних зданий мечети, минарета, хауза 
и навесов.
Из двух мавзолеев более круп

ный возведен над захоронением 
знаменитого ученого-^гослова 
шейха Сайфуддина Бохорзий, 
умершего в 1262 году. Западнее 
его усыпальницы расположен мав
золей Буян Кулихана, построен
ный над погребением представи
теля ханов Мавероуннахрской вет
ви Джагатаидов, умершего в 1358 
году.

Как известно, монгольская 
знать по мере перехода к осед
лой жизни в Мавероуннахре скло
нялась к принятию ислама. Тогда 
и стали появляться крупные куль
турные сооружения. Одним из 
них и является данный мавзолей.
Памятник своео^^зен своей пла
кировочной организацией. Ком
позиция здания, несмотря на от
дельные камеры и галереи, в пла
не и в объеме решена едино.

Относительно небольшой по 
своим габаритам мавзолей тем 
не менее производит впечатле
ние подлинной монументальнос
ти, которая достигается тонко про
чувствованной соразмерностью 
(|^ м , точным соотношением де
талей. Гармония в архитект^ном 
облике мавзолея определяется 
также единством декора во внеш
ней и внутренней отделке, где 
применены резные поливные из
разцы разнообразного рисунка.
Облицовка главного фасада 
сложнее по рисунку и плотнее по 
орнаментальной и красочной кон
центрации. Наиболее насыщены 
декором и цветом особо ответ
ственные в зрительном отноше
нии участки тимпана портальной 
арки. Мавзолей Буян Кулихана 
дает наиболее полное и обиль
ное применение поливной резь
бы. Ею покрыт пештак и боковые 
панно наружного фасада с моти
вом мощного прерывающего по
бега в центральном поле и час
тично бедовые стены. Вся внут
ренность мавзолея и купола по
крыта изразцовыми плитками. В 
угловых проемах своеобразно со
четается применение сталактитов.
Внутренняя часТь купола, расчле
ненная ленточным плетением на 
шестиугольники и другие простые 
геометрические <)мгуры, сплошь 
заполнена тончайшим раститель
ным орнаментом. Даже средние 
части расчленяющих поверхность 
купола лент богато орнаменти
рованы. Кроме орнаментов, на 
фасаде и в интерьере применена 
сложно стилизованная эпигра
фика.

Общие приемы в членениях 
фасадов во многом следуют тра
дициям кирпичной пластики до
монгольского периода. Наружные 
стены, кроме главного, разбиты 
лопатками на три панно: в обли
цовке стен варьируется мотив спа
ренных кирпичей с “бантиком"
Глубокой резьбой и плоскостной

порезкой заполнены поверхности 
стен, арок, свода. Сдержанный си- 
невато-фиолетоеый колорит гла
зури объединяет сложный рель
еф в единое целое, в котором все 
равноценно и благодаря неповто
римости узоров бесконечно раз
нообразно. Облицовка мавзолея 
в целом очень характерна для 
Мавероуннахра 70 — 80-х годов 
XIV века

Сравнения с мавзолеями Шахи 
Зинда в Самарканде дают пред
посылки для выяснения источни
ка влияния на разработку декора
тивного покрова мавзолея Буян 
Кулихана. Преобладающие сине- 
вато-голубые изразцы почти не 
уступают в отдельных мавзолеях 
Шахи Зинды.

В малом помещении существо
вала богато облицованная сага
на, В настоящее время в основ
ном утрачена декоративная от
делка, По данным Б. П. Денике 
"Архитектурный орнамент Сред
ней Азии" Л.-М., 1939, во време
на последнего бухарсксн*о эмира 
многие изразцовые плиты были 
выкрадены и оказались в запад
ноевропейских музеях.

Во время проведенных в мав
золее исследований было обна
ружено, ыто здесь проводились 
некогда значительные ремонты: 
переложены верхняя о бви вш а
яся часть купола и щипцовая сте
на портала, восстановлена верх
няя кладка на южном и западном 
фасадах. В поздних ремонтах уча
ствовал такой искусный мастер, 
как Усто Ширин Мурадов. В этих 
ремонтах сохранившиеся- остатки 
изразцовой облицовки мавзолея 
просто закреплялись. Но в после
дующем из-за возникающей виб
рации от проходящей мимо же
лезной дороги уникальный декор 
подвергался разрушениям. Нео
днократно разрабатывались про
екты реставрации памятника и 
особенно декора. Но нерешенны
ми оставались вопросы заполне
ния зеркал боковых фасадов, вос
становление арабской надписи в

интерьере и наличие наружной 
облицовки купола.

Неотъемлемой частью рестав
рации комплекса, в том числе и 
мавзолея Буян Кулихана, являет
ся продуманное благоустройство 
территории с предварительным 
выносом за пределы охранной 
зоны тех промпредприятий, кото
рые подвергают разрушению па
мятник.

Безусловно, памятник являет
ся очень сложным для реставра
ции. Без комплексных научно-ис
следовательских работ, без осу
ществления подготовительных ме
роприятий в охранной зоне па
мятника и, самое главное, без 
привлечения опытных специали- 
стов-реставраторов и народных 
мастеров полноценную реставра
цию памятника не осуществить.

Даже нельзя законсервировать 
памятник, если не подготовить 
соответствующую архитектурно
планировочную среду в пределах 
его охранной зоны. Это прежде 
всего удаление иных зданий с дан
ной территории, отвод грунтовых 
вод неблагоприятно влияющих на 
его сохранение

Отрадна помощь отдельных 
зарубежных специалистов от 
ЮНЕСКО, участвующих в рестав
рации уникального памятника 
Однако они не всегда учитывают 
своеобразные условия окружаю
щей среды, опыт научных иссле
дований и работ по восстановле
нию узбекских специалистов-ре- 
ставраторов и народных масте
ров, наработанный за многие 
годы. В результате разрушаются 
хрупкие и^азцы. сохранившие
ся с древней поры А к реставра
ции бесценного шедевра зодче
ства, сопряженной с восстанов
лением утраченного сложного де
кора, нужно подходить весьма ос
торожно, не пренебрегая конкрет
ными результатами долгосрочных 
научных исследований

А. ЯХЪЯЕВ, 
архитектор-реставратор.

Поддержание в стране безо
пасной в эпидемиологическом от
ношении обстановки — задача 
очень важная, говорилось на со
вещании. Основой этой работы 
является профилактика инфекци
онных заболеваний. Сегодня к уча
стию в ней привлечены не только 
государственные и общественные 
организации, но и само населе
ние. Для пропаганды санитарно- 
гигиенических знаний совместно 
с Республиканским центром здо
ровья Фонд "Экосан" разработал 
рекомендации по предупрежде
нию заболевания гепатитом В 
ближайшее время они будут из
даны массовым тиражом и полу
чат широкое распространение.

Председатель Фонда "Эко
сан" Ю.Шадиметов познакомил 
собравшихся еще с двумя акци
ями, направленными на профи-

П Р О Ф И Л А К Т И К А  
З А Л О Г  З Д О Р О В Ь Я
Осуытпюленив комплекса мор в иопях профалантини гепа
тита. и других инФвкиионных заОолшний стапо темой рес
публиканского совещания, состоятегося в Мвждуна1^ о 1  ̂
Фонде экологии и здоровья ’1̂ косдн\ На нем был оОсуждвн ход 
шполншя решения недавнего заседания оеспуышкпнсного 
оргкомитета по проведению Пней экологии и эаоройья 
РОе 0̂?1ЛО посвящено этому вопросу. В. совещании приняли 
участив руководители ряда министрств. вед<;}мспш обще- 
стенных организаиий. двтскик.и^шчебныx учр^жскчип). эпи
демиологи. жопоаи.

лактику инфекционных заболе
ваний, Так, на 1 миллион сумов 
закуплены биоэлектроактивато
ры воды "ЭСПЕРО-6 ". Они были 
переданы для установки руково

дителям 15 детских учреждений 
столицы.

"Полисепт" — так называется 
проект фонда по производству 
нового эффективного дезинфици

рующего средства. Участники со
вещания обсудили возможности 
его широкого применения от 
лечебных учреждений до промыш
ленных предприятий, объектов 
социально-культурного назначе
ния, торговли, общественного пи
тания. Как рассказали специали
сты, этот препарат может исполь
зоваться повсеместно, даже в до
машнем хозяйстве. Безопасный 
для человека, он обладает высо
кой бактерицидной и фунгицид
ной активностью и чрезвычайно 
экономичен Участники совеща
ния одобрили производство "По
лисепта" и рекомендовали его 
широкое внедрение в качестве де
зинфицирующего средства при 
профилактике инфекционных за
болеваний

А.ИВАНОВА,
корр.УзА.

( « Ж А  в Гулистане 
новый бассейн!

В последние годы я Сырдарьинской области много 
внимания удаляется ралпитию спорта Множество новых 
спортивных сооружений уже сдано в эксплуатшип В их 
числе Дворец бокса, бассейн, теннисный корт.

Они не только укрА1иают город, но и дают возмож
ность юным сырдарьинцам, занимающимся различными 
видами спорта, допиваться высоких результатов.

Великолепные спортивные комплексы украшены уз
бекистанским мрамором, В них созданы все условия для 
тренировок и отдыха.

Совсем недавно в Гулистане завершена реконструк
ция плавательного бассейна Ремонтные работы были 
произведены ^ри активном участии областного управле
ния внутренних дел, которым была В14делена немалая 
сумма 1 1 0  млн сумов

В настоящем время в этгм спортивном сооружении, 
отвечающем всем мировым стандартам, уже проведено 
несколько состязаний

НА СНИМКАХ а малом бассейне детвора получа
ет первые уроки плавания; общий вид Дворца 
спорта; идет подготовка к спортивным состям- 
Ниям

Ф о г о  Б .  Т У Р А Е В А  ( У в А ) .

По пути првоЬразобоний

М Ы С ЛИ ТЬ 
ПРИН Ц ИПАМ И РЫ Н КА

Предприятия республики все 
чаще стали прибегать к помощи 
аудиторов. Нельзя, конечно, ска
зать, что у последних нет отбоя в 
клиентуре Тем не менее после
дние год-два весьма показатель
ны: аудитор уже не "бедный род
ственник", от которого шараха
лась чуть ли не каждая вторая 
фирмочка. Тлубину неприязни к 
этому независимому контролю, 
своеобразному бизнесу понять 
можно, сказал мне как-то в пылу 
высочайшего доверия знакомый 
аудитор. Аудит ведь все равно что 
рентген высветит все “боля'̂ ки" 
фирмы А это по нраву не каждо
му".

Общество с ограниченной от
ветственностью консультационно
аудиторская фирма "Аудитбиржа- 
савдо" была создана в системе 
ассоциации "Узоптбиржеторг" в 
1096 году Ее директор Бахтиер 
ХАЛИЛОВ утверждает, что буду
щее отечественного финанс<^о- 
го рынка это ра.зеитый «удит. 
Каково сегодняшнее отношение к 
аудиту руководителей наших 
пред1триятий всех сфер собствен-
НОСТИУ

-> Наши бизнесмены, как го
ворится, на собственном горбу, 
наконец, поняли столь простую 
истину как ни скрывай за се
мью печатями, тайное станет яв
ным Конечно, бизнес без риска

не бизнес. Но считаю, что риск 
это тщательно спланирован

ная и умная операция, говорит 
Б Халилов Помните, герой 
одного фильма изрек, что поли> 
тику делают три "Ч"? Чистая ру
башка. чистые руки, чистые по
мыслы. Бизнес - та же полити
ка, в которой присутствуют три 
"Ч". Поэтому, если предпринима 
тель желает долголетия и про
цветания своему детищу - он 
будет жить в дружбе с аудитом 
Иначе бесконтрольность за фи
нансовым и хозяйственным состо
янием фирмы, недостоверность 
информации, которой располага
ет руководитель, могут привести 
к банкротству и процветающую 
фирму Многие пришли к пшшмн- 
нию даже самому опытному бух
галтеру не под силу СчДелать все
сторонний и реальный анализ, что 
по плечу аудиту

Перемены к лучшему заметны, 
и сййчас этот ранги* мало попу 
лярный вид услуг акгивно вклю 
чается в эко»<оми|гу нашей рь-̂- 
публики

Наши клиенты •  преимуще
ственно подразделения “Узопт- 
биржеторга". Но есть и сторон
ние организации.

Аудиторская деятельность свя
зана с риском, чреватым потерей 
клиентов, партнеров, прибыли. 
Для меня важно, что люди, с кото* 
рыми я работаю, сознают: аудит 

это не только количество про
изведенных финансовых отчетов. 
Аудит -- это более широкое по
нятие. Например, многим клиен
там на основе произведенного 
анолиза финансовой деятельнос
ти наши специалисты разрабаты
вают схему (тоеышения эффектив
ности деятельности предприятия, 
его управления по всем звеньям 
производства, рекомендуют они 
и рациональное использование 
финансовых средств. Кредо дея
тельности "Аудитбиржасавдо" »  
ка««ество обслуживания и конфи
денциальность. Кстати, эти два 
принципа фирмы, на которые мо
гут рассчитывать все наши кли
енты Но самое главное то, что 
специалисты "Аудитбиржасавдо" 
способны защитить права и инте
ресы клиентов. Это создает ат
мосферу доверия и уверенности 
Я бы назвал эго “золотым" пра
вилом. благодаря которому две
ри нашей фирмы, образно гово
ря, никогда не будут закрыты 

Мы ищем пути гибкого реаги
рования на рыночные потребнос
ти своих клиентов Это позволяет 
регулировать развитие других 
сфер деятельности в рамках ус
тавных задач фирмы. Так что у 
нас разработана целая система 
предоставления и обеспечения 
аудиторских и консалтинговых ус
луг, начиная от составления экс
пертизы финансового состояния 
предприятия, независимой ауди
торской проверки и кончая реви
зией финансово-хозяйственной 
деятельности Плюс помощь в со
ставлении бухгалтерских балан
сов, отчетов, содействие по взыс
канию дебиторско-кредиторской 
;1адолженностей.

Эксперты утверждАЮт, что оте̂  
чественный финансовый рынок 
способен обеспечить достойные 
перспективы аудиторским компа
ниям Главное, как они говорят, 
заключается в том, какое квжд<  ̂
из них зАмочет занять место По 
хо»е, “Аудитбиржасавдо" его уже 
нашла

О САВЕЛЬЕВА.
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Н о ш 0  н о с л в с 1 и е -
Академик В. Бартольд в книге 

“История культурной жизни Узбе
кистана” пишет о большой науч
ной ценности исторических хро
ник Хорезма. В нем еще в XVI 
веке, при хане Ильтузаре/ было 
положено начало официальной 
историографии, которой занима
лись специально назначенные 
люди. Особенно поощряли эту 
работу хивинские правители Аваз- 
Инак (1800-1806), Мухаммад-Ра- 
хим Б^одир (1806—1826), Алла- 
кули (1825—1842), Рахимкул хан 
(1842—1846). Именно при них про
славились своими трудами Му
нис и затем Огахи. Первый опи
сал историю ханства до 1812 года, 
а второй продолжил описание 
событий до 1872 года. Труд этот 
получил название 4  Фирдаус аль- 
Икбал" ("Сад благоденствия").

Огахи родился в кишлаке Киет 
под Хивой, в пятилетием возрас
те он попадает в дом известного 
поэта и историографа Шермухам-

О Г А Х И У Щ И И
В  И С Т О Р И И  и  в  п о э з и и
Мухаммад Ризо Эониязбек оглы (1809—1874) был выдающейся личностью XIX столетия. Талан
тливый поэт, историк, переводчик, государственный деятель, избравший себе поэтический 
псевдоним Огахи. что в переводе на русский язык означает — сведущий, знающий 
Всю свою насыщенную, полную  событий жизнь он стремился оправдать это высокое имя, неус
танно занимаясь наукой и творчеством, создавая оригинальные литературные произведения, 
вошедшие в сокровищницу культурного наследия узбекского народа

мада Муниса Хорезми, приходив
шегося ему родным дядей. Пыт
ливый, одаренный мальчик тянет
ся к знаниям. За годы учебы в 
одном из хивинских медресе он 
осваивает несколько языков, бо
гословские науки. Большое влия
ние на духовное становление Ога
хи оказывает Мунис — человек

широкого круго
зора и его окру
жение — уче
ные, поэты, на
родные масте
ра

Огахи жил и 
творил в пери
од, когда Хива 
— столица Хи
винского хан
ства — интен
сивно застраи
валась и приоб
ретала тот не
п о в т о р и м ы й  
вид, который 
сохраняет и по
ныне, представ
ляя собой уни
кальный запо
ведник нацио
нальной архи
тектуры.

Когда юноше 
Мухаммаду едва 
минуло двад
цать лет, он за
нял придворную 
должность со
ставителя ханс
ких указов, вы

полняя также обязанности мира
ба — распределителя воды. Дол
жность очень важная и ответствен
ная. В то время четко налаженная 
оросительная система позволяла 
местным труженикам-дехканам 
бороться с наступлением на поля 
и сады сыпучих песков. Могучая 
река Амударья, известная своим 
крутым, непредсказуемым нра
вом, тоже причиняла множество 
хлопот, периодически меняя рус
ло, угрожая наводнениями.

(5гахи видел контрасты жизни, 
остро переживал за любую не
справедливость, проявленную 
власть имущими. Сам он отлй- 
чался высоким благородством 
души, правдивостью, нравствен
ной чистотой, в  поступках был 
осмотрителен, скромен, выступал 
против обмана, корысти, стяжа
тельства. И в стихах, которые он 
слагал в течение всей жизни, он 
обращен к действительности.

Его поэтическое наследие 
представляет сборник “Амулет 
влюбленных". Отдавая дань тра
диционной восточной образнос
ти, оставаясь тонким лириком. 
Огахи продолжает в своем твор
честве гуманистическую, просве- 
тительсткую миссию, заповедан
ную ему великими корифеями по
эзии Востока: Фирдоуси, Низа
ми, Саади, Навои, Бабуром.

Называя слово "алмазом в сер* 
дцах людей", он верен заповедям 
и своего наставника — Муниса 
Хорезми, выступал противником 
"низости, грязи, невежества", ме

шавшим жить честным людям. 
Одна из его газелей начинается 
строками; "Не раскрывайся прэд 
глупцом, ему вверяя слово”.

Огахи полагал, что справедли
вый шах, покровительствуя про
свещению, сможет обеспечить 
мир и благоденствие народа. Он 
отстаивает дружбу и верность, 
призывает к самоотверженному 
служению народу.

С огорчением он замечает;
Кто сам ничего не умеет — 

в халаты почета одет,
А мастер искусный и ветошь 

себе достает не всегда.
Прослужив на высоких долж

ностях (жоло семи лет, Огахи уда
лился в родной кишлак. Живя в 
доме, оставшемся от отца, он за
нимается составлением истори
ческой хроники, пишет стихи, 
вдохновенно трудится в своем 
саду. До наших дней дожило ту
товое дерево, высаженное по- 
этом-садовником мудрости люд
ской.

Им написаны 16 исторических 
трудов. Огахи перевел с фарси на 
узбекский язык 19 классических 
произведений. Среди них такие 
шедевры, как “Гулистан” Саади, 
“Юсуф и Зулейха" Джами, "Уди
вительные события” Васифи, 
“Семь красавиц" Низами. "Шах и 
Нищий" Хилоли. Работа, требо
вавшая поистине титанических 
усилий.

Последние годы ученого поэта 
прошли в одиночестве, бедности, 
хворях. Он искал “в пустыне бы

тия колодец, реку". Сожалел о по
тере друзей, обращаясь к люби
мой, встреча с которой не оказа
лась счастливой, поэт с прису
щей ему искренностью, сердеч
ной болью пишет:

Мне обещана встреча была, 
и вот я на улицу 
к ней спешу,
А ее, будто мы с ней в раздо

ре.
нет. Что поделаешь — нет, так 

нет.
Все живет под счастливой 
ее звездой
но таких светил для меня 
Ни в одном многозвездном 

узоре
нет. Что поделаешь — нет, так 

нет.
Многогранное творчество Ога

хи, пройдя испытание временем, 
востреб^ано, достойно оценено 
народом. Велик его вклад в раз
витие национальной культуры, ду
ховности и просвещения. В Узбе
кистане выходили сочинения Ога
хи в 6 -ти томах на узбекском язы
ке. Сборники избранных поэти
ческих произведений. в переводе 
на русский язык. В связи с празд
нованием 190-летия поэта и ис
торика изучение его творческого 
наследия будет проводиться на 
более высоком уровне, станет до
стоянием широкого круга читате
лей, нашей молодежи, желающей 
больше знать об историческом 
прошлом Узбекистана.

Имя Огахи носят ныне школы, 
дехканские хозяйства, театр в Ур
генче. На родине великого поэта 
и летописца древней хорезмской 
земли в 1991 году состоялось от
крытие литературного мемориаль
ного музея.

Звезда Огахи не погасла, она 
ярко светит живущим.

С. ХАСАНОВА, 
кандидат филологических

наук.

в о з м о ж н ы  О С А Д К И

1 2  ноября по всей территории 
Узбекистана будет облачно, осад
ки: дождь, местами с переходом 
в снег. Ветер северо-западный, 5 
— 1 0  метров в секунду, местами с

усилением до 15 — 20. 
Температура воздуха; 

по Каракалпакстану и Хорез
мской области ночью — О 

— 5 градусов моро- 
'  ^ за, днем — от 3

мороза до 2  теп
ла;
по Бухарской и 

Навоийской областям 
ночью и днем — от 2  моро

за до 3 тепла;
по Кашкадарьинской и Сурхан- 

дарьинской о^астям ночью — 3 
— 8 , днем — О — 5 тепла;

по областям Ферганской до
лины ночью — 2 — 7, днем — 3 — 8

тепла:
по Ташкентской, Сырдарьинс- 

кой, Джизакской и Самаркандс
кой областям ночью — О — 5 теп
ла, днем от 2 мороза до 3 тепла;

по горным районам Ташкентс
кой области ночью и днем — от 3 
мороза до 2  тепла.

В столице республики об
лачно, осадки. Ветер северо- 
западный, 9 — 14 метров в се
кунду. Температура воздуха но
чью — 3 — 5, днем — около О 
градусов.

Атмосферное давление будет 
расти, относительная влажность 
воздуха увеличится.

НА СНИМКЕ: тутовое де
рево, выращенное Ога
хи.

Из архива автора.

М и р  у в л е ч е н и и

З н а к о м с т в о  с  
т в о р ч е с т в о м  
х уд о ж н и к а , с к у л ь п т о р а , 
п а л е о н т о л о г а  С е р г е я  
В а с и л ь е в и ч а  
Ю р т а й к и н а  н а ч а л о с ь  в  
У че б н о -
п р о с в е т и т е л ь н о м  
к о м п л е к с е  
М и н и с т е р с т в а  
г е о л о ги и  В з а л е  
п а л е о н то л о г и и  с  
д и а р а м ы , о т р а ж а ю щ е й  
ф л о р у  и ф а у н у  
м е з о з о й с к о й  э р ы . С  
го р ы  м е ж д у  
д р е в о в и д н ы х  
п а п о р о тн и к о в  и 
а р а у к а р и й  
п р о б и р а ю т с я  н а  
во д о п о й  д и н о з а в р ы , 
б р о н т о з а в р ы , гр ом -  
я щ е р ы ...

Творческое пристрастие к леп
ке из пластилина и рисованию у 
Сережи началось с раннего дет
ства, еще до школы. Его ̂ л е че 
ние "подогревал* дядя Леша — 
художник-любитель. (>ец водил 
в музеи природы, истории и ис- 
ку^тва. С особым восторгом Сер
гей вспоминает годы занятий в 
студии дворца текстильщиков у 
Якова Львовича Фрумгарца. Пути 
развития жизни на Земле — эта 
тема стала для него ведущей и 
направляющей. В домашнем му
зее сосаны  фигурки сотен оби
тателей палеозоя и мезозоя от 
моллюсков до динозавров. Сде
ланные очень искусно и реалис
тично, они как бы выходят на стел
лажи из многочисленных книг 
большой библиотеки по палеон
тологии, выходят, чтобы погреть
ся на солнышке и рассказать о 
былой жизни.

— Удивительные паукообраз
ные, членистоногие, ракоскорпи
оны в большинстве своем были 
хищниками, такие, как птериго- 
тус, достигали 3 м длины, похо
жие на крупного скорпиона, по
ражали жертву уколом острого 
саблевидного тельсона, который.

Д И А Л О Г  
С  Д И Н О З А В Р О М

по-видимому, был снабжен ядо
витой железой, — рассказывает 
автор работ.

Раковины моллюсков, укра
шенные причудливым узором, на
столько здорово смотрятся, что 
сразу трудно отличить, где нату
ральные. а где сделанные. Как-то 
на выставке одна дама сказала 
Сергею: "Я догадываюсь, как вы 
делаете динозавра — сначала вы 
снимаете шкуру", На что он отве
тил: ‘Да, это почти так, но снача
ла я его для этого должен отло
вить!”

Знание строения скелетов до 
мельчайших подробностей покро
ва, а также об^за жизни и взаи
моотношений с окружающим ми
ром дают возможность скульпто
ру вести диалог с каждым из вида 
динозавров.

"Фантастический" ящер эдафо- 
завр, характерным признаком ко
торого был высокий спинной гре
бель из длинных костных шипов с 
боковыми отростками, хотя на вид 
страшен, в действительности это 
было безвредное травоядное жи
вотное, о чем свидетельствуют его 
зубы.

Да, есть о чем рассказать ув

леченному исследователю-эруди- 
ту. И не только о динозаврах... 
Широк диапазон его творческих 
устремлений. Здесь и серия кар
тин о завоеваниях Александра 
Македонского, скульптуры сред
невековых рыцаре в доспехах и 
нежных женщин — символов вес
ны, вдохновляющие на новые и 
новые работы.

Летом Сергей Васильевич ра
ботал в палеонтологической экс
педиции. Делал зарисовки вновь 
найденных петроглифов, много
численные сцены охоты и ритуа
лы поклонения Солнцу. Семь ты
сяч лет назад кроманьонцы радо
вались этому источнику света, 
тепла, обожествляли его и оста
вили нам свои размышления в 
каменной книге летописи.

Сейчас энтузиаст занимается 
реконструкцией облика кромань
онцев.

Работы Сергея Васильевича 
Юртайкина привлекли внимание 
широкого круга специалистов в 
области палеонтологии, которые 
отметили высокий уровень зна
ний и мастерства автора.

Н. МИЛАШЕВИЧ, 
наш общ. корр.

НА СНИМКАХ: работы 
С. Юртайкина.

Рисунок и фото автора.

С о Ь и т и в

З А П О В Е Д Ь  
В  Л Ю Б В И  К  Л Ю Д Я М

В э то т  день в Первом ТашМИ собрался весь свет 
отечественной медицины. Встреча ведущих спеииа- 
пистов. с именами которых неразрывно связаны выда
ющиеся достижения в области здравоохранения, со
стоялась по особому поводу.

П р И - 
меняемые в 

кулинарии раз< 
личные растения 
добавляются в блюда 
В небольших количе
ствах ̂ я  придания им 
своеобразного вкуса 
и аромата. Но учтите: 
вкус блюда зависит не 
от количества специй, 
пряностей и приправ, 
а от умелого их под
бора, сочетания и пра
вильной технологии их 
введения.

Событие, явно выделяющееся 
на фоне каждодневных забот в 
наполненных трудом буднях, дей
ствительно явилось неординар
ным. Ведь как это важно не толь
ко быть постоянно нацеленным 
на перспективу, зачастую не ме
нее полезно обратиться к было
му, подвести итоги сделанного. 
Тогда яснее становятся пути, при
водящие к значимым свершени
ям. открытиям, победам. Хотя вра
чебная и научная деятельность 
доктора медицинских наук Р. А. 
Капкаева показательна не только 
в плане ретроспективы. За 45 лет 
своей работы, а ныне он является 
заведующим кафедхм дермато
венерологии крупнейшего инсти

тута, профессор снискал призна
ние не только коллег, причем и 
зарубежных стран, но и пациен
тов. Благодаря разработанным им 
новым методам они избавились 
от наитяжелейших болезней, ра
нее неизлечимых. Из 192 его на
учных работ многие изданы в 
США, Турции, странах Европы. И 
еще примечательно то, что имен
но у щедрого душой человека мо
жет быть столь значительно коли
чество учеников, из которых 1 2  — 
это доктора медицинских наук. 
Для всех них, как и для Рафика 
Абдуллаевича, нет важнее зада
чи, чем охрана здоровья людей

(Наш корр.).

ЧТОБЫ 
УЛУЧШИТЬ 
ВКУС БЛЮД

пряно-вкусовые расте
ния придают мясу и мари
надам приятный вкус и за
пах. Итак...

АНИС — рекомендуется 
для кисло-сладкого и луко
вого соуса к бараньим кот
летам, отварной говядине, 
пловам, мучным изделиям.

БАРБАРИС — подается 
к почкам, филе на вертеле, 
люля-кебабу и многим дру
гим национальным блюдам. 
Идет на приготовление ки
селей.

ГВОЗДИКА— использу
ется как приправа к мари
надам, тушеной говядине, 
баранине с черносливом, 
фруктово-ягодным соусам, 
рагу из баранины и колба
сам.

ИМБИРЬ — употребля
ется для улучшения вкуса 
красных соусов, овощных 

.маринадов, припущенной 
баранины.

КАПЕРСЫ — добавляют 
в солянки, шницель свиной, 
бигос польский, соусы.

КОРИЦА — добавляют 
для приготовления марина
дов, в сладаие супы, голуб
цы. овощное ра1̂ , изделия 
из теста, сладкие блкэда из 
фруктов, творога.

СЕЛЬДЕРЕЙ -  корне
вой используется наравне 
с петрушкой, придает блю
дам вкус и аромат; салат
ный используется в сочета
нии с доугими овощами; ли
стовой применяется для 
ароматизации супов, буль
онов, соусов, для укрепле
ния салатов.

ПАСТЕРНАК — исполь
зуется для ароматизации 
бульонов в процессе их вар
ки.

южилв 
п. АЛЕШИНА.

С п о р т

Т У Р Н И Р  п о д  З Н А К О М
« К О К А - К О Л А ”

На теннисных кортах *^Юнусабада” прошел юношеский 
турнир, организованный Республиканским фондом

поддержки и развития тенниса.
Показателен он тем. что со- лой" сумели создать настоящий

брал под свои знамена более 1 0 0  
юных участников со всех концов 
нашей республики, это сейчас не 
так просто,

Решить же многие проблемы 
помогла компания “Кока-Кола", 
Теннис выделяется среди других 
видов спорта своей особой “ста
тью" — торжественностью, празд
ничной обстановкой. И, похоже, 
организаторы вместе с "Кока-ко*

праздник. Турнир прошел на тех 
самых кортах, где и профессио
налы считают играть за честь.

Несколько дней длились до
вольно острые поединки в разных 
возрастных категориях. Первые 
места среди юношей заняли Д. 
Нурматов, М. Иноятов, Ф  Дустов, 
А, Шарипов. Среди девочек — К. 
Дадаходжаева, Г. Ходжаева, И. Ис* 
раилова. Э. Арутюнова. Запомни

те эти имена — скорее всего мы 
еще не раз их услышим. Это они 
— будущее нашего тенниса.

Хотя и на этот раз большин
ство победителей — ташкентцы, 
стоит отметить возросшее мас
терство и ребят из областей. Чув
ствуется внимание к развитию 
тенниса на местах, хотя есть еще 
и немало проблем. Но ведь опыт 
приобретается в том числе на та
ких вот соревнованиях. Сразу пос
ле окончания ташкентского*тур
нира прошел аналогичный турнир 
и в Фергане,

Так, пользуясь каникулами и 
хорошей погодой, юные тенниси
сты, несомненно, сделают еще 
один, пусть небольшой шаг к вер
шинам мастерства.

А. ШАГИН, 
наш общ. корр.

С Т А Д И О Н  П О С Т Р О Е Н
Х А Ш А Р О М

Футбольные матчи с участием профессиональных 
команд отныне станут проводиться и в центре 

Наманганского района — поселке Ташбулак. Здесь 
построен новый стадион, рассчитанный 

на 15 тысяч зрителей.
В спортивный комплекс вхо- ли хозяйства, предприятия, орга

дит также несколько площадок для 
игры в волейбол и баскетбол. 
Предусмотрены условия и для за
нятий легкой атлетикой.

Особенностью нового 
спортивного сооружения стало 
то, что построен он методом ха- 
шара в рекордно короткие сроки 
-  всего за два месяца Активное 
участив в его возведении приня-

низации, коммерческие структур 
ры района. К примеру, вклад 
только одной мастной фирмы ‘'Та* 
бассум" составил полмиллионв 
сумов. Всего же строительство 
стадиона обошлось в 50 милли
онов сумов.

Н. ХОДЖАЕВА, 
корр. УзА.

ГР О ЗД Ь
М ЕД АЛЕЙ

В прошедшем в Сеуле чем
пионате Азии по академической 
гребле приняли участие шест
надцать гребцов из Узбекиста* 
на. Блестяще выступил в Корее 
экипаж четверки распашной В. 
Тримасов, Д. Криво (оба — Бе- 
кабад), Р. Бичурин (Каттакурган) 
и В. Шаксубарван (Самарканд), 
завоевавший золотые медали, В 
престижной гонке одиночек вос
питанник каттакурганской СДЮ- 
ШОР профсоюзов Э. Керимов 
финишировал вторым. Еще че
тыре раза экипажи узбекистан
ских лодок финишировали тре
тьими.

(Наш корр).
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$11

д ачны й  у ч а с т ^  на б е р е гу  р е ки
Сырдарья 

пл ощ ад ью  18.072 кв . м .
На участке  имеется ф руктовы й 
сад, в и н о гр а д н и к и природ ны й 

бассейн для разведения ры б.
Ц е н а  д о г о в о р н а я .

Т е л е ф о н ы : 9 8 -7 2 -0 0 , 9 8 -4 7 -3 3 , 9 8 -4 9 -5 6 .
и.@ 1050

П Х Т  « О К  Ж А И Х У Н »
(бьаове угу)авлвйие

саяэвй лри Ш  ̂ УзрыБ^)

У 7 7 Т 7 т т т т т т т т - т - г г ^  
котл0шрыбныевтомаптооую(Мумш),97с̂  шт; 
восптм наш в Т0 1 ШШ соусе (Муйнак), 95 
•толстолобик в томашм соусе |М ^), ЮЗсумДш; 

кклька в томатном соусе произ-ва <Бапканбалык> (Туркмемм), 103 су|̂ цг.
I I 1 Т Т П -  1 1 1 1

А  т а к ж е :

стяральные машины «Малютка» 
производства РФ по цене 11800 сум; 

рукавицы рабочие двухнитха по цене 48 сум
Телефоны: 729109, 762379.

О А О  « Т а ш О Р »
[  Р А О 1 сТаш О>» ]

:)аключасг догопоры с 
ирс>1и 1 р и я 1 и ям и , 
юридическими и 

частыми лицами на 
капитальный рсмонг 

;|И № льны \ ;ц 1 ига'1 1 ;лсй  
Л-01М и Л-41, 

шпливной 
аннара1>ры Л-()11\1, 

ПД-21, УГ11-5, 
“ КамАЗ” и ;фу|их 

;и>и1агслсй.
Нош адрес: 700147, Ташкент, ул. А.Коримова, 5

тел. (3712) 90 52 63 , 90 40 29.

>1

О А О
входя щее < в: сорта в 

,АА «Узопт^иржетррг»V

Ь
предлагает к продаже акции доли 

иностранного инвестора*
^^(юИисаА ла^иш ае/ш оНш са: 

/•23^9,0 9Иыс.

^(иияёа^о ащий на из дели
шшаИ/игмюго ин^лаИ0(%а - 20.000 шЩк

(/ 6 , /5% о/Л фсн4^а).

Номинал акций - ^00 ,
- дсюёо(%нал.

0 ^ 0  -

700059, / Жшаслшк, ^  .Усмана Наон(%а,
дом 6 .

ПП 4Я1НП 9 Л  ШСЦММ

б о ш м о ж и а  ё  н а ц ц о н а л ы 1 о й  б а м о т т

З^шбтвшсяиш. и
Утерянные лицвизиониые карточки 0074158 и 0 0 7 4  ил  

выданные ПКС 'ДОВОН'. считат!. недейстаиТельными ‘

Администрация и к о л / » к т и п С Г К у !Ж о !1 Г Н ^ ^
соболезнования првдсвдйгелю СП "УэМАКОМ". Д а т о ^ ?2 ?« а Ж ш аири в сйяэи с безвременной кончиной сына куша 

________________ Мокл РедЭУАНА.___________________
, Дирекция Научио.исслвдоаатвльско(^Г1?^^ 
ния Академии художеств Узбекистана выражает искмни^^ 
ноаанио старшему научному соруднику * в Л у » К
! = о ? о "  ^сГуЖ1. У Г " "   ̂п р е Г и м Х

Л УН ЕВА
Владимира Алексаидрмича. •

••чч.
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